
En el evento se dan cita más de doscientos pro-
ductores y quince catadores nacionales e in-
ternacionales que certificarán la calidad. El 
Mandatario Nacional pidió a la banca pública 

y privada democratizar los financiamientos 
para el sector y resaltó que ya hay 378 marcas 
registradas. Para este año la proyección es de 
más de 3.800.000 quintales. Foto Prensa Presidencial pág. 4
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Instaló Primer Encuentro Internacional del Café

Presidente Maduro destaca calidad
de exportación del café venezolano
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Anunció que estará  

en la calle denunciando  

los ataques contra el salario 

de quienes se aprovechan 

para generar sobreprecio  

y además propondrán  

la agenda de trabajo de la red 

en todo el país

TyF/ Norelvis Carvajal
Caracas

L
a diputada Vanesa Mon-
tero, secretaria del Movi-
miento Somos Venezuela 

(MSV), respaldó ayer en rueda 
de prensa las acciones que de-
sarrollará el Ejecutivo Nacional 
en beneficio de trabajadores y 
trabajadoras del país anuncia-
das el pasado primero de mayo 
por el presidente Nicolás Madu-
ro Moros.

En la Fundación Darío Vivas, 
en Caracas, Montero destacó 
que existe un compromiso histó-
rico con la clase obrera, y asegu-
ró: “Nuestro país se encuentra 
en una etapa de recuperación y 
gran crecimiento de índole eco-
nómica. Es gratificante estar 
desde el MSV, trabajando, gene-

rando espacios reivindicatorios 
de lucha, para ofrecer espacios 
dignos a los trabajadores”.

Y agregó: “El mundo se mue-
ve gracias a la suma de los 
pequeños empujones de cada 
trabajador honesto y de cada 
trabajadora honesta”. Montero, 
acompañada por la red de tra-
bajadores del movimiento, bajo 
la coordinación de Oliver Rivas, 
recordó los momentos de lucha 
que ha tenido no solo el pueblo 
venezolano sino los pueblos del 
mundo por reivindicar a los tra-
bajadores y trabajadoras.

Hizo énfasis en la huelga obre-
ra de Chicago en 1886 donde los 

trabajadores pedían la disminu-
ción a ocho horas la jornada de 
trabajo, donde se les reprimió y 
asesinó vilmente; y no fue sino 
hasta 1988 que se decretó el 1ero 
de mayo como Día Intencional 
del Trabajador.

REIVINDICACIONES SOCIALES
Montero recalcó que en la se-

sión de la Asamblea Nacional 
del martes 3 de mayo, el presi-
dente Jorge Rodríguez, pidió 
celeridad a la Comisión de Desa-
rrollo Social Integral, para co-
menzar a realizar instrumentos 
legales para proteger a hombres 
y mujeres trabajadores que han 

seguido levantando banderas de 
lucha para una vida digna.

Oliver Rivas por su parte ex-
presó que son acciones reivindi-
catorias tanto del salario como 
de la calidad de vida del pueblo 
venezolano. “Agradecemos no 
solo el aumento de 1.700 por cien-
to del salario base, sino también 
de la creación de un fondo de 
protección para la clase traba-
jadora, un fondo que apoya los 
emprendimientos populares los 
cuales han sido una fórmula de 
recuperación del ingreso de los 
proyectos productivos”, dijo.

Y señaló: “Es un acto de jus-
ticia para nuestros jubilados y 
jubiladas la asignación o pago 
de 10.000 bolívares que buscan 
compensar la desvalorización 
del salario durante los años de 
2018 a 2022”.

El diputado Rivas manifestó 
que ha habido un aumento en 
la economía no petrolera, asi-
mismo aumentó la producción 
de bienes y servicios de manera 
visible, que ha garantizado un 
abastecimiento de artículos en 
más del 80 por ciento. “Hemos 
visto que más del 96 por ciento 
de los productos CLAP son de 
producción nacional y ha au-
mentado la recaudación de im-

puestos para ser reinvertidos 
en la política social del país y 
así garantizar la redistribución 
justa de las riquezas”, aseveró.

ACCIONES DE CALLE
Por otra parte, el coordinador 

de la red de trabajadores del Mo-
vimiento Somos Venezuela,  Oli-
ver Rivas, anunció que estarán 
en la calle denunciando ataques 
contra el salario de quienes se 
aprovechan para generar sobre-
precio y además compartirán y 
propondrán la agenda de trabajo 
de la red en todo el país, “vamos 
a potenciar los núcleos de aten-
ción integrales de trabajadores 
y trabajadoras en corresponsa-
bilidad con el estado”.

Asimismo destacó que presta-
rán servicios de atención jurídi-
ca gratuita, servicios médicos, 
cultura, recreación y van poten-
ciar la formación de promotoras 
que impulsen las 3R.Nets en las 
instituciones del estado, al igual 
que fortalecerán los núcleos de 
producción y distribución sobe-
rana en el país.

Hicieron un llamado a los jó-
venes, hombres y mujeres que 
quieran formar parte del  movi-
miento, inscribirse en la página 
web, Somosvenezuela.org.

Ofreció una rueda de prensa en la Fundación Darío Vivas

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía VTV
Caracas

La vicepresidenta ejecutiva de la Re-
pública, Delcy Rodríguez, encabezó 

una reunión de trabajo el miércoles con 
los miembros de la Comisión Presidencial 
Bicentenario, encargada de exaltar la me-
moria y el valor histórico de Venezuela.

En esta ocasión, las autoridades revi-
saron todo lo referente a la Batalla de 
Pichincha, así como lo acontecido el 24 
de mayo de 1822.

Ante la proximidad del aniversario 
de este hecho bélico, fundamental para 

la independencia definitiva de América, 
Rodríguez ordenó preparar por todo lo 
grande la conmemoración de la gesta, 
además subrayó que el ciclo de este he-
cho rememorativo forma parte de la 
unión de América Latina.

La comisión fue autorizada por el pre-
sidente Nicolás Maduro Moros para im-
pulsar una agenda de actividades y jor-
nada de trabajo, así como la enseñanza 
sobre estos acontecimientos históricos.

Participaron en el encuentro el mi-
nistro del Poder Popular para la Cul-
tura, Ernesto Villegas; la titular de la 
cartera de Educación, Yelitze Santae-
lla; el vicepresidente sectorial de So-

beranía Política, Seguridad y Paz, G/J 
Vladimir Padrino López; el coman-
dante del Ejército Bolivariano, M/G 
Félix Osorio.

Igualmente, la viceministra de Ges-
tión Comunicacional, Isbemar Jiménez 
y el presidente del Banco de Desarrollo 

Económico y Social (Bandes), Héctor 
Obregón.

En 2019 el Ejecutivo Nacional autorizó 
la creación de esta Comisión Presiden-
cial con la finalidad de evaluar todo lo 
referente a los hechos y acontecimientos 
del ciclo bicentenario de la nación.

Preparan acto conmemorativo de la Batalla de Pichincha

Comisión Presidencial Bicentenario afina
estrategias para exaltar la memoria histórica
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T/ Redacción CO-VTV
Caracas

El ministro del Poder Popular para 
Relaciones Exteriores, Félix Pla-

sencia, recibió este miércoles al em-
bajador Rafael Dochao, jefe de la mi-
sión de la Unión Europea en nuestro 

país, con quien conversó sobre políti-
ca internacional y temas de “interés 
mutuo” en la sede de la Cancillería, 
en Caracas.

“Recibimos en Cancillería al embaja-
dor Rafael Dochao, jefe de la Misión de 
la Unión Europea en nuestro país, con 
quien hablamos sobre los temas de inte-

rés mutuo y conversamos sobre la situa-
ción internacional”, señala el mensaje 
publicado por el canciller venezolano en 
Twitter.

Por su parte, Dochao Moreno indicó 
en la reunión que sostuvo con Plasen-
cia que entregó un documento con el 
calendario de las actividades del Año 

Europeo de la Juventud 2022, con el fin 
de realizar actividades conjuntas con 
nuestro país.

El jefe de delegación de la Unión Eu-
ropea en Venezuela, fue designado el 
pasado 1 de septiembre de 2021, siendo 
el  responsable de negocios del bloque 
regional en Venezuela.

Si EEUU excluye a Cuba

El anuncio fue hecho por el embajador 

de Antigua y Barbuda en Estados 

Unidos, Ronald Sanders

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

D
e acuerdo con un mensaje publi-
cado en la cuenta de Twitter de 
Correo del Alba, el embajador de 

Antigua y Barbuda en Estados Unidos, 
Ronald Sanders, habría señalado: “Si 
EEUU no permite a Cuba participar en 
la Cumbre de las Américas, 14 países del 
Caricom no asistirán”.

“Esta no es una reunión del gobierno 
de EEUU, es una cumbre de todos los Je-
fes de Estado del Hemisferio Occidental, 
de los cuales el presidente Biden es solo 
uno… Este es un tema crítico que debe-
mos atender o esa cumbre está en peligro”, 
agregó el diplomático.

De esta manera el embajador caribeño 
se une a otras voces que piden a Esta-
dos Unidos rectificar la decisión, una de 

ellas, la del presidente argentino Alberto 
Fernández, quien el lunes pidió que no 
se excluya del encuentro a Cuba, Nicara-
gua y Venezuela, en respuesta al anuncio 
de horas antes efectuado por el Gobierno 
estadounidense, que es el país anfitrión.

“Como presidencia pro témpore de la 
Celac, exhortamos a los organizadores 
de la Cumbre a evitar exclusiones que 

impidan que todas las voces del hemisfe-
rio dialoguen y sean escuchadas. Unidos 
somos más fuertes”, reza un mensaje pu-
blicado en la cuenta de Twitter del foro 
en el que el Presidente argentino ejerce 
la máxima autoridad este año.

Otro mandatario que se opone a la ex-
clusión de estos países es el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, 
quien reveló que durante la llamada que 
sostuvo el pasado viernes con el manda-
tario estadounidense, Joe Biden, le pidió 
que no excluya a ningún país de la Cum-
bre de las Américas que se realizará en 
California en junio.

“Con todo respeto le propuse al presi-
dente Biden que si va a haber una Cum-
bre de las Américas tienen que participar 
todos los pueblos de América, que nadie 
debe de excluir a nadie”, dijo el Mandata-
rio en una rueda de prensa realizada en 
el Palacio Nacional.

Obrador criticó que se puede convocar 
a una cumbre de las Américas “si no in-
vitamos a todos”. (…) “En América no po-
demos seguir manteniendo la política de 
hace dos siglos. De manera muy respetuo-

T/ AVN
La Habana

El miércoles, el ministro de Comu-
nicación y la Información, Freddy 

Ñáñez, ofreció una clase magistral en el 
Instituto Superior de Relaciones Inter-
nacionales Raúl Roa García, en La Ha-
bana, Cuba, sobre los retos culturales e 
ideológicos en las formas de comunicar 
en la coyuntura global.

De acuerdo con Prensa Latina, en el 
evento participaron académicos, comu-
nicadores y estudiantes universitarios.

El ministro venezolano señaló en su 
intervención que el mundo ha cambiado 
radicalmente en cuando a los espacios vir-
tuales, pero a la medida de los intereses he-
gemónicos, en especial las redes sociales.

Es así, agregó Ñáñez, como estos cen-
tros de poder han logrado establecer 

control y vigilancia sin precedentes, 
apelando a una falsa libertad y con una 
saturación informativa para que todos 
piensen igual.

En su alocución, recalcó también que 
el avance tecnológico es irreversible, por 
lo que los pueblos necesitan más infor-
mación sobre la materia. “El reto de la 
comunicación es dar la batalla en estos 
espacios, principalmente, en Cuba y Ve-
nezuela por su derecho a tener voz y pre-
sencia digital”, expresó.

El representante bolivariano recordó 
que el comandante Hugo Chávez prestó 
importancia a nuevos espacios como los 
medios para el poder de las masas.

Freddy Ñáñez forma parte de una de-
legación del Comité de Solidaridad In-
ternacional y Lucha por la Paz (COSI) de 
Venezuela que asistió a los actos por el 1 
de Mayo.

T/ Redacción CO-VTV
Caracas

La representante del Programa Mun-
dial de Alimentos (PMA), Laura 

Melo, y el canciller venezolano, Félix 
Plasencia, revisaron este miércoles, en 
reunión de trabajo, la agenda bilateral 
entre la organización y Venezuela.

“En reunión de trabajo con la señora 
Laura Melo, representante del PMA en 
Caracas, revisamos los temas de inte-
rés del Gobierno Nacional y el trabajo 
que se avanza en nuestro país con esta 
Agencia de las Naciones Unidas”, informó 
Plasencia en las redes sociales.

El Programa Mundial de Alimentos 
(PMA) constituye la mayor agencia hu-
manitaria dedicada a abordar el proble-
ma del hambre en el ámbito global, me-
diante el apoyo a los esfuerzos nacionales 

y regionales para garantizar seguridad 
alimentaria de los sectores poblaciona-
les más vulnerables.

En abril de 2021 el gobierno nacional 
firmó un memorando de entendi-
miento para la prestación de asis-
tencia con el Programa Mundial de 
Alimentos con el objetivo de brindar 
apoyo nutricional a más de un millón 
de niños en el país.

Tras esta firma, un año más tarde el 
PMA anunció que entre los meses de 
mayo y junio esperan incorporar a los 
estados Anzoátegui, Monagas, Delta 
Amacuro y Sucre en el programa.

Este programa se inició en el estado 
Falcón y ahora cubre los estados Bari-
nas, Trujillo y Yaracuy con más de mil 
escuelas. El objetivo es llegar a 1,5 millo-
nes de personas para el final de este año 
escolar 2022-2023.

Advirtió sobre el impacto de las redes sociales

En Cuba el ministro Freddy Ñáñez  
dictó clase magistral sobre comunicación

El ministro Félix Plasencia conversó con la representante Laura Melo

Venezuela y el Programa Mundial  
de Alimentos revisan agenda bilateral

Reflexiona también sobre la situación internacional

Ministro Félix Plasencia y representante de la UE abordaron temas de “interés mutuo”

sa, ¿cómo es que convocamos a una Cum-
bre de las Américas, pero no invitamos a 
todos? ¿Entonces de dónde son los que no 
están invitados? ¿De qué continente? ¿De 
qué galaxia? ¿De qué satélite?”, cuestionó 
el Mandatario mexicano.

El Grupo de Puebla y la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños 
(Celac) por su parte llamaron el lunes 
a celebrar una Cumbre de las Améri-
cas sin excluir a ninguna nación, en un 
mensaje claro a sus organizadores.

“El Grupo de Puebla invita al Gobier-
no del Presidente (de Estados Unidos, 
Joe) Biden a realizar la próxima Cum-
bre de las Américas en los Ángeles, en el 
mes de junio, sin excluir a los gobiernos 
de Venezuela, Cuba y Nicaragua”, dijo la 
agrupación política en un comunicado.

Según la instancia de líderes políticos 
de izquierda, dejar por fuera a estos paí-
ses que han sufrido “los costos sociales 
del impacto depredador del virus del Co-
vid-19” no tienen ningún sentido, si a fin 
de cuentas se analizará, como tema cen-
tral de la cumbre, el manejo de la pande-
mia y el cambio climático en la región.

Estados Unidos descartó el lunes invi-
tar a los gobiernos de Cuba, Nicaragua y 
Venezuela a la Cumbre de las Américas 
de junio, que se celebrará en Los Ánge-
les, porque considera que “no respetan” 
la democracia. Al encuentro asistirá la 
mayoría de los líderes de los países de 
América del Sur, Central y del Norte, así 
como del Caribe.
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El Jefe del Estado aseguró que  

el país recupera su producción  

con 378 marcas registradas  

con calidad de exportación

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros, inauguró ayer el 

I Encuentro Internacional del Café de 
Especialidad que se desarrolla en El La-
guito, en el Círculo Militar de Caracas, 
hasta el 7 de mayo.

“Quince premios de calidad se dieron 
en este encuentro internacional por la 
máxima calidad mundial de café”, ex-
presó el Jefe del Estado, quien precisó 
que actualmente hay 378 marcas de café 
y 308 torrefactoras en el país.

“Venezuela ha dado un salto gigantes-
co en la producción de café. Venezuela 
ha rescatado la producción de café”, 
agregó Maduro al tiempo que informó 
que participan más de 200 productores, 
y 15 catadores y dos auditores interna-
cionales que evaluarán la calidad del 
café venezolano.

En este sentido, el ministro de Agri-
cultura Productiva y Tierras, Wilmer 
Castro Soteldo, explicó que en este en-
cuentro internacional están presentes 
varios tipos de café como sanaré, arábi-
co e instantáneos.

En la actividad, fue presentada la mar-
ca Kiuua, de Táchira, cuya meta es pro-
ducir al menos un millón de plantas de 
café, y actualmente tienen unas 600 mil 
en germinación. En ese sentido, para du-
plicar esta producción, el presidente or-
denó le fuera otorgada a esta marca un 
financiamiento.

Otros sellos presentados fueron Flor 
de Arauca y Márquez Roasters, que fa-
brican máquinas para el procesamiento 
del café este año como rubro prioritario, 
y al respecto la vicepresidenta ejecuti-
va, Delcy Rodríguez, dijo que como par-

te del diálogo prevalece la producción  
nacional.

DEMOCRATIZAR FINANCIAMIENTOS
Con relación a esto, el Mandatario 

Nacional señaló la necesidad de demo-
cratizar el capital y dar el financiamien-
to de forma directa a los productores. 
Exhortó a la banca pública y privada a 
brindar apoyo al sector productivo ca-
fetalero del país.

“Todos los productores tienen mucha 
demanda, porque la economía comienza 
a crecer y todo es producto exportable 
(…) Por eso hay que ir al financiamiento 
directo, tipo acupuntura, a quién lo ne-
cesita, directo al financiamiento, demo-
cratizar el capital”, instruyó.

Asimismo, precisó que el capital de 
los fondos de financiamiento público 
debe ir a la expansión de la producción 
nacional. “Atención presidente del 
Banco de Venezuela, del Banco Agrí-
cola, Banco del Tesoro, presidente del 
Banco Bicentenario del pueblo, aten-
ción presidentes y presidentas de la 
banca privada, aquí están los Márquez 
necesitan créditos inmediatos, que les 
llegue la plática a una buena tasa de 
interés, con condiciones fáciles para 
ellos expandir su producción”.

Estas acciones del Ejecutivo Nacional 
están direccionadas a la construcción 
del nuevo modelo de economía real, 
que supere el modelo rentista petrole-
ro de 100 años y al apoyo a los peque-

ños y medianos empresarios, así como 
a los emprendedores que apuestan al  
desarrollo nacional.

378 MARCAS DE CAFÉ GOURMET
El presidente Nicolás Maduro resaltó 

que en este tiempo de crecimiento econó-
mico, Venezuela recupera su producción 
de café con 378 marcas registradas con 
calidad de exportación. “El que quiera 
tomar el mejor café del mundo, tómelo 
en Venezuela!”, expresó el jefe del Esta-
do, Nicolás Maduro, al probar la el café 
que se expuso en el evento.

En relación a la recuperación nacional 
del sector cafetalero, indicó que se ha dado 
un salto cualitativo y que “se cuida la se-
milla, la preparación de las tierras y por 
eso es que están surgiendo tantas mar-
cas de café. Una expansión de la diversi-
ficación del café venezolano nunca antes 
vista en todos los años y siglos que tiene 
Venezuela como productora de café”.

Felicitó a los emprendedores cafetale-
ros del país y refirió: “Estamos rompiendo 
récord de producción”. Y enfatizó el rena-
cimiento de las diversas marcas que hoy 
ocupan el mercado del café para atender 
la demanda nacional e internacional.

“Ahora nos toca a todos trabajar, recu-
perarnos y echar adelante a Venezuela”, 
expresó el Jefe del Estado al felicitar el 
esfuerzo nacional.

El evento contó con la participación de 
catadores de países como Italia, Perú y 
Colombia entre otros, quienes coincidie-

ron en la originalidad de los perfiles del 
café venezolano y “en un sabor exótico 
no encontrado en otra región del mundo 
hasta este momento”, como lo expresó el 
representante de Colombia.

FORTALECER LA PRODUCCIÓN INDUSTRIAL
Entre otros temas, el presidente 

Maduro exhortó a las industrias pri-
vadas, mixtas y socialistas, así como 
a los emprendedores a fortalecer la 
producción nacional, con miras a im-
pulsar la exportación y así generar 
nuevas riquezas al país.

“Si usted va a producir café, piense 
que el 20% de lo que va a producir lo pue-
de colocar en el mercado internacional. 
Lo que vayamos a producir, el 20% apár-
telo, y vamos a construir la ruta para las 
fuentes de riquezas no petrolera para 
Venezuela”, expresó.

Señaló que con esta nueva generación 
de riquezas, se puede invertir en salud, 
viviendas, educación, así como en la 
recuperación de los salarios, golpeados 
por el bloqueo económico, financiero y 
comercial impuesto por Estados Unidos 
(EEUU).

“Es importante pensar en el mercado 
interno para satisfacerlo, y pensar en el 
mercado externo para generar riquezas 
que necesitamos para la salud pública, 
para ampliarla, mejorarla, para la cons-
trucción de viviendas, para la educa-
ción pública, gratuita y de calidad. Para 
avanzar en la recuperación de los sala-
rios”, puntualizó.

Pidió democratizar el financiamiento del sector cafetalero

Durante la inauguración del I Encuentro 
Internacional del Café de Especialidad Ve-
nezolano 2022, el presidente, Nicolás Ma-
duro, indicó que el país dio un salto en la 
producción de café con el nuevo modelo 
agroecológico y se proyectan 3.831.498 
quintales de café para el presente año.

“Esto es solo el principio de un proce-
so de crecimiento que vamos a llevar a 
pulso”. Aseveró que con este nuevo mo-
delo la economía real va creciendo paso 
a paso y comparó la productividad de 
este año con la del año pasado que fue de 
3.188.880 quintales de café.

Por otra parte, informó que Lara, Por-
tuguesa y Trujillo, son los estados que 
registran mayor producción de café en el 
país con un 85,66%.

En segundo lugar, se encuentran Ya-
racuy, Anzoátegui, Barinas, Aragua, 
Carabobo, Falcón y La Guaira, con un 
13,55% de producción de café y por úl-
timo Zulia, Miranda, Cojedes, Guárico, 
Bolívar y Caracas con un 0.80% de pro-
ducción de café.

“Hasta en Caracas ya se está produ-
ciendo café, ahí en la montaña del Warai-
ra Repano, en Galipán”, manifestó el  
Presidente.

Maduro, anunció también que Venezue-
la cuenta con 37 centros de productores 
de semillas y plántulas: 14 se encuentran 
en Táchira, seis en Mérida, cinco en Truji-
llo, seis en Lara y seis en portuguesa.
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T/ Redacción CO-VTV
Caracas

El Sistema Nacional de Ingreso (SNI) 
a la educación universitaria per-

manecerá abierto hasta el próximo 22 
de junio con el objetivo de brindar opor-
tunidades a todos los jóvenes del país, 
informó el vicepresidente de socialismo 
territorial, Mervin Maldonado.

A través de su cuenta en la red social 
Twitter, Maldonado detalló que para 
este proceso de inscripción están con-
vocados 380 mil bachilleres.

“Hasta el momento más de 82 mil 
500 bachilleres se han registrado en 

la OPSU gracias al Sistema Nacional 
de Ingreso para que la muchachada 
siga formándose a nivel profesional”, 
recalcó.

El SNI es un proceso totalmente 
gratuito y un requisito indispen-
sable para los estudiantes del últi-
mo año de educación media gene-
ral, media técnica, modalidad de 
Jóvenes Adultos y Adultas, INCES 
y Misión Ribas; así como los ba-
chilleres egresados en años ante-
riores que deseen incorporarse en 
alguna institución de educación 
universitaria del país, sea oficial o 
de gestión privada.

El objetivo es divulgar la Reforma 

de Ley de Protección a la Familia, 

Maternidad y Paternidad, y la Ley  

de Sistemas de Cuidados para la Vida

T/ Redacción CO
F/ Cortesía AN
Caracas

U
n total de 18 movimientos socia-
les fueron convocados el miér-
coles al Palacio Federal Legis-

lativo en Caracas para el lanzamiento 
del Plan de Divulgación y Promoción 
de las leyes para la protección de las 
familias.

Así lo informó la presidenta de la Sub-
comisión de Familias de la Comisión 
Permanente de las Familias, Libertad de 

Religión y Cultos de la Asamblea Nacio-
nal (AN), María Rosa Jiménez.

El objetivo es empoderarlos del plan 
de promoción y divulgación de la Re-
forma de Ley de Protección a la Fami-

lia, Maternidad y Paternidad, y tam-
bién de la Ley de Sistemas de Cuidados 
para la Vida.

Indicó que fue presentado un link, 
donde los interesados podrán registrar-

se como promotores de estas leyes en los 
que resta del año 2022.

“Estos son dos instrumentos jurídi-
cos surgidos al calor de la demanda 
que se hizo en la consulta pública por 
parte del pueblo en nuestra campaña 
de retorno a la AN, y busca recono-
cer en el contexto de pandemia (por 
Covid-19) y el bloqueo, garantiza to-
dos los instrumentos que hagan valer 
y respeten los derechos de los núcleos 
familiares”, expresó.

En febrero pasado, la AN aprobó la 
reforma a Ley para la Protección de 
las Familias, la Maternidad y la Pa-
ternidad para modernizar y ampliar 
los derechos de niños y mujeres, con la 
creación de un Centro de Investigacio-
nes de la Familia.

Por otra parte, la Ley de Sistemas 
de Cuidados para la Vida, fue sancio-
nada en el último trimestre del año 
2021, y pretende brindar protección 
y apoyo a familiar por el deteriorado 
estado de salud.

Tras la aprobación de esta ley, el pa-
sado año, Jiménez explicó que también 
busca atender a todas las personas, so-
bre todo a las más afectadas por la pan-
demia del Covid-19.
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Para los derechos de los núcleos familiares

T/ Redacción CO-VTV
Caracas

La vicepresidenta del Consejo Legisla-
tivo de Mérida, Delia Vera, informó 

que el Gobierno Nacional asignó 889.800 
bolívares que serán distribuidos en el 
estado Mérida para la activación de má-
quinas y reparación de acueductos afec-
tados por las lluvias en las comunidades 
y municipios.

“A través de una moción de urgencia 
aprobamos 889.800 bolívares, destina-
dos a varias alcaldías», indicó Vera al 
término de una sesión del parlamento 
estadal.

Además, precisó que dicha entrega 
forma parte de una primera fase de in-
versión para obras de recuperación inte-
gral siguiendo el decreto N° 103, remiti-
do por la administración del gobernador 
Jehyson Guzmán.

“Sabemos que el presidente Nicolás 
Maduro y la gobernación están dando 
celeridad al trámite de nuevas inversio-
nes en apoyo a las comunidades y mu-
nicipios donde se han presentado emer-
gencias”, resaltó Vera.  

De igual manera, el Gobierno nacional 
llevó a Mérida 20.000 unidades de medi-
camentos que serán entregados en hos-
pitales y ambulatorios de los municipios 

afectados en las últimas semanas por las 
lluvias, tarea que llevan a cabo la Gober-
nación del estado y la Guardia Nacional 
Bolivariana (GNB).

“Es un extraordinario aporte para 
Mérida, realizado de manera conjunta 
entre la GNB y el Ministerio de Comer-
cio”, destacó el gobernador Jehyson 
Guzmán en declaraciones procesadas 
este miércoles por la Agencia Venezola-
na de Noticias (AVN).

Acompañados por autoridades sani-
tarias y militares del estado; en visita al 
municipio Alberto Adriani, el goberna-
dor Guzmán destacó que esta dotación 
ha sido canalizada a través de la red de 

farmacias móviles e itinerantes Farma-
cia Fénix, equipo que hasta el momento 
cuenta con cinco unidades activas en 
Mérida.

Por su parte, el secretario de salud 
de la Gobernación, Gerardo Molina, 
señaló que esta dotación será entre-
gada a centros de salud de los muni-
cipios Obispo Ramos, Febres Cordero, 
Caracciolo Parra, Justo Briceño y 
Campo Elías.

Se trata de analgésicos, antihiperten-
sivos, hipoglicemiantes, solución fisioló-
gica y antialérgicos, entre otros medica-
mentos e insumos, para tratamiento de 
enfermedades crónicas.

Informó la vicepresidenta del Consejo Legislativo, Delia Vera

Asignan más de 800.000 bolívares para recuperar comunidades merideñas afectadas por lluvias

T/ Prensa Vpsops 
Caracs

El vicepresidente Sectorial de 
Obras Públicas y Servicios, G/J 

Néstor Reverol, junto al gobernador 
del estado Carabobo, Rafael Lacava, 
verificaron los avances del proceso 
de rehabilitación de las unidades de 
la Planta de Generación Termoca-
rabobo II.

 “Estamos rehabilitando las cuatro 
unidades que están instaladas de 150 
megavatios cada una, para un total de 
600 megavatios; en este momento la 
Unidad N°3 presenta un 62% de avan-
ce”, afirmó Reverol Torres.

 Indicó que  se desarrolla un plan 
especial para la recuperación de la 
Unidad N° 6 de Planta Centro que for-
talecerá el Sistema Eléctrico Nacional 
con 600 megavatios más. “También 
efectuamos un plan de mantenimiento 
de las subestaciones de transmisión y 
distribución en la entidad”, comentó.

 Además, entregó 100 transformado-
res y 100 mil bombillos tipo LED al Go-
bernador de la entidad, para ser distri-
buidos al Poder Popular organizado.

 “Asimismo, estamos dotando a la 
fuerza trabajadora con más de 7 mil 
400 piezas de uniformes y repuestos al 
igual que 11 mil herramientas para el 
Plan Pica, Poda y Tala”, finalizó. 

Informó el ministro Mervin Maldonado

Extienden hasta junio Sistema Nacional 
de Ingreso a la educación universitaria

Generarán un total de 600 megavatios

Rehabilitan cuatro unidades de la Planta 
de Generación Termocarabobo II
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T/ Redacción CO 
F/ Archivo
Caracas 

El Ministerio Público (MP) solicitó 
al Poder Judicial que dicte una 

medida de prohibición de salida del 
país en contra de Eduardo Álvarez, 
presidente del Comité Ol ímpico 
Venezolano (COV).

Según publicación del MP en Twitter, 
luego de recibirs denuncias de diputa-
dos de la AN se designó  al  Fiscal 67 
Nac para investigar presuntas irregularida-
des cometidas por Álvarez como presidente 
del COV, durante la organización de la Copa 
América en 2007 y la preparación de Atletas 
Venezolanos a las olimpiadas Beijing 2008”.

De acuerdo con el oficio (N° 00-F67NN-
0360-2022), redactado por la fiscalía, al 
presidente el COV es investigado por la 
presunta comisión de los delitos de pecula-
do doloso propio, evasión de procedimiento 

licitatorio y malversación agravada, faltas 
penales previstas y sancionadas en la Ley 
contra la corrupción. 

El Ministerio Público tramitó la solicitud 
de prohibición de salida del país contra Álva-
rez ante la Circunscripción Judicial del Área 
metropolitana de Caracas. En las próximas 
horas, un tribunal penal deberá decidir si 
otorga o rechaza el pedimento, firmado por 
el fiscal Farik Karin Mora Salcedo, fiscal 
titular 57 nacional. 

Álvarez ha estado a cargo del Comité 
Olímpico Venezolano, desde el año 2006, 
siendo el actual su cuarto periodo consecu-
tivo presidiendo el COV. Además, es profe-
sor y miembro de la Organización Deportiva 
Panamericana y la Comisión de Desarrollo 
Deportivo de Panam Sports.

Informó el ministro Remigio Ceballos 

El Plan Nacional Contra 
Bandas ha logrado 
la detención de 151 
delincuentes, la  incautación 
de 85 armas de fuego, 
21.678 cartuchos, 12 
artefactos explosivos y la 
destrucción de 30 garitas

T/ Redacción CO
F/ Mpprijp 
Caracas

E
l vicepresidente sec-
torial para la Segu-
ridad Ciudadana y 

Paz, A/J Remigio Ceballos 
Ichaso, anunció ayer que 
durante una operación 
especial de los órganos 
de seguridad ciudadana, 
en conjunto con la Fuer-
za Armada Nacional Bo-
livariana (FANB), fue 
desmantelada una ban-
da delictiva en el estado 
Yaracuy.

Ceballos Ichaso, en 
compañía del gobernador 
de la entidad, Julio León 
Heredia, dio un balance 
de la operación, con la que 
lograron capturar a las 32 
personas que integraban 
la banda dedicada a delin-
quir en el estado y fueron 
puestos a la orden de la 
justicia.

Informó que durante 
la operación especial 
fueron incautadas gra-
nadas de diversos tipos, 
armas largas y armas 
cortas. “E, agregós de-
ber del Estado venezola-
no garantizar la seguri-
dad ciudadana a través 
de los órganos dispuestos 
para este fin”.

Detalló que el Plan Na-
cional contra Bandas ha 
logrado la detención de 
151 delincuentes, la incau-
tación de 85 armas de fue-
go, 21.678 cartuchos,  12 
artefactos explosivos y la 
destrucción de 30 garitas.

Durante su visita a 
la entidad, el titular de 
Seguridad Ciudadana 

realizó una importante 
dotación de motos, uni-
formes y equipos a los 
órganos de seguridad 
ciudadana del estado 
Yaracuy y otorgó ascen-
sos y condecoraciones a 
funcionarios policiales 
destacados en el combate 
contra el delito.

El ministro Ceballos ra-
tificó que el Gobierno Na-
cional fortalece la lucha 
contra la delincuencia me-
diante una política inte-
gral basada en los valores 
de la convivencia y solida-
ridad ciudadana. Además, 
afirmó que el Gobierno 
Bolivariano tiene “la ca-
pacidad de garantizar la 
seguridad y resguardo de 
los ciudadanos en todo el 
territorio Nacional”.

LLUVIAS EN EL ESTADO ZULIA
Ante la situación gene-

rada por las fuertes llu-

vias que se presentaron 
en el estado Zulia, el 
vicepresidente sectorial 
para la seguridad ciu-
dadana y paz, A/J Re-
migio Ceballos Ichaso, 
comentó que “el sur del 
lago de Maracaibo está 
siendo atendido junto a 
sus todas sus comuni-
dades, todo el Gobierno 
Nacional está abocado 
a atender la situación”.

Ceballos finalmente 
hizo un llamado a la pre-
vención “a prepararnos, 
limpiando las quebra-
das, prevención integral 
para la Vida y la Paz, es 
nuestro primer vértice”.

Nueve personas fueron detenidas 

Desarticulan red de gestores en las adyacencias  
de la sede central del Saime en Caracas
T/ Luis Ángel Yáñez
Caracas

Fue desarticulada una banda 
que se dedicaba a la gestoría 

de documentos de identidad y 
viaje la cual operaba en los al-
rededores del Servicio Admi-
nistrativo de Identificación, Mi-
gración y Extranjería (Saime), 
en su sede central en la ciudad 
de Caracas.

Fuentes policiales informaron 
que los ciudadanos que inte-
graban esta banda quedaron 
identificados como: José Luis 
Pírela López, Jhon Javier Gua-
ramato Semeco, José Antonio 
Cádiz Celis, María Alejandra 
Molina, Mary Carmen Seme-
co Morales, Anthony Olivera 
Orellana, Maldonado Aguirre 
Luis Alexander, Bolívar Julier 
Ochoa José, siendo estos tres 

últimos funcionarios del ente 
identificador, dos Guardias Na-
cionales y un Policía del Servicio 
de Migración.

Estos ciudadanos cobraban en 
divisas a los usuarios que de ma-
nera regular acuden a la oficina 
de Atención al Ciudadano: capta-
ban a las víctimas ofreciendo la 
agilización de trámites públicos 
a cambio de dinero, según se des-
prende de la minuta policial.

Tras un arduo trabajo de inte-
ligencia e investigación por par-
te de los funcionarios de Inspec-
toría General del Saime, se logró 
desarticular esta banda la cual 
ya se encuentra a órdenes de los 
tribunales pertinentes y de esta 
manera evitar que sigan jugan-
do con la identidad del pueblo 
venezolano.

El llamado es a la ciudadanía 
no caer en estas bandas mafiosas 
las cuales buscan lucrarse del 
pueblo ofreciendo falsos trámites 
y realizar sus solicitudes por los 
canales regulares y denunciar si 
ha sido víctima de estos sujetos 
inescrupulosos.

Eduardo Álvarez es investigado por malversación agravada, entre otros delitos 

Solicitan prohibición de salida del país contra el presidente del Comité Olímpico Venezolano
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REPUBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA
PODER JUDICIAL

JUZGADO UNDÉCIMO DE PRIMERA INSTANCIA EN LO CIVIL, 
MERCANTIL TRÁNSITO Y BANCARIO DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN 

JUDICIAL DEL ÁREA METROPOLITANA DE CARACAS

Caracas (05) de abril de 2022
210° y 162°

Asunto: AP1B-V-FALLAS-2006-000073
CARTEL DE NOTIFICACION

SE HACE SABER
Al ciudadano MIGUEL MARTÍNEZ GONZÁLEZ, 
venezolano, mayor de edad y titular de la cé-
dula de identidad NO V-5.703.637, y/o en las 
personas de cualquiera de sus apoderados 
judiciales, los ciudadanos ROBERTO DE LUCA. 
LUIS BORIS SOHIT y LEANDRA SOFIA GARCIA 
COELLO, abogados en ejercicio, inscritos en 
el Inpreabogado bajo los No 365.147. 61.794 
y 105.153,. respectivamente, en el juicio que, 
con motivo de desalojo, sigue en su contra 
la ciudadana CARMEN MARIÑO DE VISO, 
en el asunto signado con el N° AP1B-V-FA-
LLAS-2006-000073. Por auto de esta misma 
fecha se acordó librar el presente cartel, a 

Dentro de los diez (10) de despacho siguientes 
a la publicacion y consignacion que del referido 
Cartel
NOTIFICADO de a sentencia interlocutoria, dic-
tada en fecha 26 de julio de 2019. El presente 
cartel deberá ser publicado en el Diario Correo 
del Orinoco, todo de conformidad con lo dis-
puesto en el artículo 233 y 251 del Código de 
Procedimiento Civil.

Dios y Federacion
La Juez

Dra Marítza Betancourt Morales

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

Emprendedores  em-
prendedoras de Ca-

racas y Miranda partici-
paron en el primer taller 
realizado por el Banco 
Bicentenario del Pueblo 
para formarlos e impul-
sar proyectos sustenta-

bles con herramientas 
dictadas por la Escuela 
Nacional de Administra-
ción y Hacienda Pública 
(Enahp).

Esta actividad se reali-
zó gracias a la alianza de 
la entidad financiera con 
la Escuela Nacional de 
Administración y Hacien-
da Pública (Enahp), para 
formar a nuevos empren-

dedores brindándoles una 
inducción en el campo 
financiero, dictado por 
profesionales en el área 
empresarial, donde los 
contenidos sirven de im-
pulso y orientación para 
las personas que desean 
emprender.

En ese sentido, Glorys 
Bermúdez, participante y 
postulada a un financia-

miento del Banco, mani-
festó estar muy agrade-
cida por ésta iniciativa. 
Esto es de gran ayuda, 
muchos no tenemos la 
asesoría financiera ade-

cuada y estos talleres son 
ideales para que quienes 
tenemos financiamientos, 
construyamos iniciativas 
exitosas y que perduren 
en el tiempo”, resaltó.

La Comisión Europea propuso eliminar gradualmente las importaciones

El barril de WTI para 

la entrega en junio 

subió 5,40 dólares, un 

5,3 por ciento, y llegó 

a 107,81 dólares, y el 

Brent de referencia en 

los mercados europeos 

aumentó 5,17 dólares, 

un 4,9 por ciento,  

para cerrar en 110,14 

dólares el barril

T/ Redacción CO-AVN
F/ Archivo
Caracas

Debido a la propuesta 
de la Comisión Euro-

pea de eliminar gradual-
mente las importaciones 

de petróleo ruso, los pre-
cios de las dos denomi-
naciones principales del 
crudo aumentaron un 5 
por ciento.

Según los análisis, el 
barril de WTI para la en-
trega en junio, que cotiza 

en la bolsa mercantil de 
Nueva York, subió 5,40 
dólares, un 5,3 por ciento, 
hasta alcanzar un precio 
de 107,81 dólares.

Mientras, que el petró-
leo Brent de referencia en 
los mercados europeos, re-

portó un aumento de 5,17 
dólares, un 4,9 por ciento, 
para cerrar en 110,14 dóla-
res el barril en la Bolsa de 
Futuros ICE de Londres. 
Informa Prensa Latina.

La presidenta de la Co-
misión Europea, Ursula 

Diez normativas especiales derivadas de la Lottt

Asamblea Nacional inicia debate de leyes para beneficiar a trabajadores del país
T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

Los diputados de la Comisión de 
Desarrollo Social de la Asam-

blea Nacional (AN) iniciaron el 
debate de las 10 leyes especiales 
que se derivan de la Ley Orgáni-
ca del Trabajo, los Trabajadores y 
las Trabajadoras (Lottt).

En el salón Bicentenario de la 
AN, el presidente de la mencio-
nada comisión, Pedro Infante, 
precisó que comenzó la agenda 
de trabajo. “Hemos designado 
un equipo que se encargará de 

elaborar los proyectos de ley 
respectivos, para que sean deba-
tidos en parlamentarismo social 
de calle, junto al pueblo obrero, 

junto a cada subsector laboral 
y posteriormente sean elevados 
ante la Asamblea Nacional”, 
señaló Infante.

Recordó que el presidente de 
la Asamblea Nacional, Jorge Ro-
dríguez, les planteó un grupo de 
leyes vinculadas a la clase tra-
bajadora del hogar, los motoriza-
dos, el deporte nacional, el sec-
tor agrícola, los profesionales 
del volante, navegación fluvial y 
lacustre.

Asimismo, el transporte aé-
reo, la cultura y los trabajado-
res con alguna discapacidad. 
“Estamos organizando a los 
responsables por cada una de 
estas leyes, para acelerar en los 
próximos meses los equipos de 
trabajos”.

En talleres dictados por el Banco Bicentenario y la Enahp

Emprendedores de Caracas y Miranda se forman  
en la formulación de proyectos sustentables

von der Leyen, solicitó 
un embargo de petróleo 
por etapas a Rusia, que 
incluye la eliminación 
progresiva de los sumi-
nistros de crudo ruso en 
un plazo de seis meses y 
de productos refinados 
para finales de 2022, con 
excepciones para Hungría 
y Eslovaquia.

Cabe destacar, que 
Hungría, Eslovaquia y 
Alemania han reiterado 
no estar de acuerdo con 
las posibles restricciones 
del petróleo para Moscú 
puesto que temen por una 
crisis energética global.

Es importante mencio-
nar que desde el inicio de 
la guerra entre Rusia y 
Ucrania los contratos de 
referencia del crudo han 
reportado alzas sistemá-
ticas durante los últimos 
dos meses.

Por último, se destaca 
que las sanciones han 
generado resultados gra-
ves, lo que mantiene en 
alerta al Fondo Monetario 
Internacional (FMI).
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En Nirgua por primera vez  

se reunieron las cámaras de los 14 

municipios yaracuyanos y el Consejo 

Legislativo para rendirle homenaje  

al monarca cimarrón a 469 años  

de su muerte y solicitar el traslado 

de sus restos simbólicos al recinto 

sagrado de la patria

TyF/ Manuel Abrizo
Caracas

E
l gobernador del estado Yaracuy, 
Julio León Heredia, y el presi-
dente del Consejo Legislativo re-

gional, Angel Gamarra, anunciaron la 
conformación y designación oficial de 
una comisión multidisplinaria que se 
encargará de documentar y cumplir con 
todos los requisitos exigidos para que 
los restos simbólicos del rey Miguel de 
Buría y la reina Giomar de Buría sean 
llevados al Panteón Nacional como re-
conocimiento y reivindicación histórica 
de un hecho cuya trascendencia ha sido 
dejado de lado por la historiografía y los 
historiadores oficiales: el rey Miguel de 
Buría al rebelarse contra su amo y al-
zarse contra la corona española lanzó 
el primer grito libertario en América y 
condujo el primer movimiento anties-
clavista en suelo americano. La rebelión 
ocurrió en tierras yaracuyanas, en suelo 
nirgüeño, en diciembre de 1552.

El anuncio fue realizado por el go-
bernador durante la sesión solemne del 
pasado martes 26 de abril al pie de las 
ruinas del castillo de San Vicente, en 
Nirgua, con motivo de la conmemora-

ción de la Ruta de los Cimarrones y de 
los 469 años de la muerte del rey Miguel, 
asesinado el 26 de abril de 1553.

La actividad, caracterizada de inédi-
ta e histórica, fue organizada de mane-
ra conjunta, por primera vez en el país, 
entre la Asamblea Legislativa regional 
y las 14 cámaras municipales del estado 
Yaracuy. El acto, en el que se le rindió 
homenaje al rey Miguel y se abogó por 
que su gesta sea reconocida como parte 
del proceso independista venezolano, fue 
resaltado como un símbolo de la yaracu-
yinidad y de reivindicación del aporte de 
los africanos, de los afrodescendientes y 
del movimiento afro a la historia liber-
taria venezolana.

El orador de orden fue Gabriel José 
López Landínez, presentado como cima-
rrón, nativo de Agua Negra, municipio 
Veroes, en sustitución del gobernador 

de Miranda, Héctor Rodríguez, quien 
no pudo asistir al acto y pronunciar el 
discurso programado ya que las lluvias 
y las malas condiciones atmosféricas le 
impidieron viajar a Nirgua, según contó 
el gobernador León Heredia.

La iniciativa de solicitar oficialmente 
el traslado de los restos simbólicos del 
rey Miguel y su esposa Giomar al Pan-
teón Nacional partió de la cámara mu-
nicipal nirgüeña, que preside Guzmán 
Rafael Centeno. En Nirgua se reunieron 
en las pasadas semanas los 14 presiden-
tes de las cámaras municipales yaracu-
yanas, quienes respaldaron la propuesta 
y solicitaron al Consejo Legislativo que 
asumiera la rectoría en nombre del es-
tado Yaracuy. Así se hizo, además con el 
respaldo y el apoyo del gobernador.

El acto en la llamada fortaleza de San 
Vicente contó con un ingrediente simbó-

lico adicional, ya que este fuerte español, 
comenzado a construir en 1553, luego de 
la muerte de Miguel de Buría, es la única 
estructura de este tipo levantada en tie-
rra firme, y es una de las fortificaciones 
más antiguas de Venezuela y de Améri-
ca. Fue edificada por los colonizadores 
españoles para proteger las rutas del 
asedio de los aguerridos jiraharas que 
no daban tregua. Actualmente del fuer-
te quedan en pie unos cuantos muros de 
piedra que han logrado sobrevivir al es-
trago del tiempo. El gobernador Heredia 
se comprometió a rescatar estas ruinas 
que son un testimonio de la arquitec-
tura militar de la época, además por lo 
que representan para Nirgua, Yaracuy y 
Venezuela y el valor turístico y cultural 
que poseen.

Bajo el toldo armado al pie de las 
ruinas se aglomeró una gran canti-
dad de gente proveniente de Nirgua y 
de los 14 municipios de la entidad, así 
como una nutrida representación de 
las escuelas nirguëñas y del sector de 
San Vicente. Los asistentes, además 
de admirar las imponentes ruinas 
del fuerte, disfrutaron de representa-
ciones culturales yaracuyanas, entre 
ellas de Guama, tambores de Veroes, 
danzas de los niños y niñas de la es-
cuela de San Vicente.

El Teatro Negro de Barlovento, con el 
patrocinio de la gobernación del esta-
do Miranda, escenificó extractos de la 
Cantata al Rey Miguel, recibida con una 
salva de aplausos y muestras de admira-
ción entre los asistentes.

En el acto igualmente se presentaron 
los rostros ‘‘humanizados’’ de Miguel de 
Buría, su esposa, Giomar, de Miguelito, 
hijo de ambos, y de Domingo, llamado el 

Protagonizó el primer alzamiento antiesclavista en América y lanzó el primer grito de libertad en territorio venezolano

Sabio. Los cuadros fueron hechos a car-
boncillo por Jean Parra.

SE HACE JUSTICIA
Luego de la salutación y bienvenida 

del alcalde de Nirgua, Edgar Díaz, tomó 
la palabra Rafael Guzmán, presidente de 
la cámara municipal nirgüeña, en repre-
sentación de las 14 cámaras municipales 
yaracuyanas.

Guzmán resaltó el hecho inédito del 
acto y consideró que a los cronistas les 
tocará averiguar si alguna vez los con-
cejos municipales de un estado se hayan 
puesto de acuerdo para levantar una 
bandera, en este caso la bandera de Mi-
guel de Buría.

”Nos unió Miguel de Buría’’, dijo. 
‘‘Como era de esperarse el día 7 de abril 
acudimos al Consejo Legislativo para 
solicitar a este órgano que se iniciara el 
proceso legal, la apertura, para llevar los 
restos simbólicos del rey Miguel de Buría 
al Panteón Nacional. Es un compromiso 
que hemos asumido los voceros y voceras 
con el Poder Popular y con el Consejo Le-
gislativo del estado Yaracuy para llevar y 
hacer justicia, con el negro Miguel, a to-
dos los africanos que durante años fueron 
esclavizados y que esparcieron su sangre 
y sus huesos por estos sectores de Nirgua. 
Por ellos tenemos que considerar, ciuda-
dano gobernador, que precisamente sean 
los concejos municipales los que levantan 
la bandera de reivindicación histórica 
de Miguel y Giomar de Buría. ¿Por qué?, 
porque los concejos municipales tienen 
sus raíces en el cabildo colonial, preci-
samente cabildo colonial que se formaba 
sobre la base de la sangre esparcida de 
los esclavos y los aborígenes. Y no es poca 
cosa que hoy estamos aquí en San Vicen-
te, en Nirgua, levantando la bandera de 
la yaracuyanidad, señalando que aquí en 
este fuerte, denominado por los españoles 
el Fuerte Real de Santa María de Nivar, 
que se comenzó a construir en 1553, una 
vez que fue asesinado Miguel de Buría, y 
hoy 26 de abril estamos conmemorando 
los 469 años del asesinato de Miguel de 
Buría por Diego de Escorza, por los es-
pañoles que vinieron a buscar la sangre 
de los esclavos, de los hombres y mujeres 
africanos’’.

Guzmán sostuvo que esa bandera que 
ya comenzaron a levantar los concejos 
municipales reivindica la africanidad, y 
con Miguel de Buría se levanta lo que es 
el gentilicio de los pueblos aborígenes y 
de los pueblos africanos. Expuso que lle-
var los restos simbólicos al Panteón Na-
cional es un acto de justicia y una tarea 
de los yaracuyanos.

Julio César León Heredia invitó por 
su parte a asumir la condición de cima-
rrones y cimarronas, como una postura 
ante la vida.

‘‘Lo que sí podemos decir con mucho 
orgullo es que el espíritu del rey Miguel 
está esparcido en todas estas montañas 
de Buría. Podemos decir con mucha pre-
cisión que en estas montañas se dio el 
primer grito de libertad contra el Impe-
rio Español en el continente”, señaló.

‘‘A partir de este momento surge la 
iniciativa de formar una comisión mul-
tidisciplinaria con todo el movimiento 

afrodescendiente, de cultores, historia-
dores, no solamente de Yaracuy. Hay que 
invitar a la participación a nivel nacio-
nal y que logremos finalmente presentar 
antes las autoridades competentes para 
que puedan ser trasladados los restos 
simbólicos del negro Miguel al Panteón 
Nacional como un héroe de nuestra ges-
ta libertaria. Desde aquí también quiero 
transmitirle las palabras de nuestro co-
mandante presidente, Nicolás Maduro, a 
quien le informe de esta actividad, y me 
pidió que le hiciera saber al pueblo de 
Nirgua, a toda la red, que cuentan tam-
bién con su apoyo para lo que tengamos 
que hacer en función a ese planteamien-
to que ustedes están llevando a cabo’’, 
añadió el gobernador.

ESTADO CONGO
Gabriel José López Landínez, el orador 

de orden, coordina la Red Venezolana de 
Afrodescendientes y acumula más de 20 
años dedicados al estudio e investigación 
del papel y aporte de los afrodescendien-
tes en la historia venezolana.

Landínez inició sus palabras saludan-
do en un dialecto africano al que identi-
ficó como ‘‘mi lengua aguanegreña’’, de 
Veroes, donde quiera que esté’’.

‘‘Hoy es un momento histórico, la llu-
via nos apremia, pero bendita sean los 

orichas que están con nosotros hoy, ben-
ditos sean los muertos, los cumbes, las 
ánimas, bendito sea el rey Miguel, la rei-
na Giomar; benditos sean los jiraharas, 
los nivar, los guamos, bendito sea Dios 
en esta tierra, bendita sea esta tierra de 
Nirgua. Catorce años, Julio, tengo aquí 
en Nirgua en este campo de investiga-
ción, aunque cumplía compromisos con 
lo afrodescendiente en Caracas, sigo ga-
lopando, como todo cimarrón’’, expresó 
Landínez.

El orador al valorar el concepto afro-
descendiente expuso que todavía se ex-
presa como un concepto de fetichismo 
y folclorismo, en el toque de tambor, el 
baile, la danza. La agencia de festejo lo 
pone y lo quita.

Gabriel López invitó a investigar la 
cuestión de la caribeñidad y la ruta ci-
marronera que se extiende desde el ma-
cizo de Nirgua hasta los pueblos de la 
costa y Veroes.

También convocó a ahondar en el ‘‘es-
tado congo’’ que casi construye Miguel 
de Buría y que es poco estudiado por los 
historiadores

‘‘La idea del estado congo es una idea 
de independencia y de la abolición de la 
esclavitud. Esa idea no está plasmada en 
los textos escolares, ni en la historiogra-
fía yaracuyana y oficial. Allí nos remi-

timos a cuál es la idea de estado nación 
que tenemos, entendemos y comprende-
mos. El estado es Yaracuy, y aquí esta-
mos los afroescendientes, en un munici-
pio, 42 pueblos, dos parroquias, Veroes, 
tierra de cimarrones y cimarronas de 
Venezuela. Tenemos referentes históri-
cos, por eso es que la ruta de los cimarro-
nes no es simplemente una efemérides. 
Seguimos insistiendo que en el sistema 
educativo, a través de los niveles, moda-
lidades y los enlaces pedagógicos, tiene 
que ser un hecho histórico cotidiano 
sobre cómo estamos transmitiendo los 
saberes y haceres en el nuevo joven, 
niño, niña, republicano que necesita la 
patria’’, dijo.

López informó que en el proceso de 
conquista y colonización española se 
trajeron 80 africanos para esta zona y 
que desde 1552 a 1605 arribaron 114 afri-
canos al pueblo de Aroa. Miguel de Bu-
ría fue traído de Puerto Rico a trabajar 
en las minas de Buría.

El orador denominó ‘‘cumbe ideológi-
co’’, a todos estos días pasados en Nirgua 
programando las actividades para la 
conmemoración.

‘‘Tenemos que sellar a Miguel de Bu-
ría, a Giomar, a Miguelito y a Domingo, 
como hombres yaracuyanos, porque 
son venezolanos. No podemos quedar-
nos en el romance histórico, el discurso 
del otro, en cómo nos visualizan. No, es 
cómo yo creo que soy yo, Gabriel José Ló-
pez Landínez, hijo de Nicolasa Landínez 
y Benjamín López, que en paz descan-
se… Son esos momentos en que yo invitó 
a los venezolanos, a esta comunidad que 
está aquí, este cumbe ideológico, porque 
forma parte de este proceso, la otra es-
cuela que no contempla el sistema edu-
cativo formal. Es el ambiente del cumbe 
educativo, el ambiente de aprendizaje 
¿Cuántos saberes no se están dando aquí 
o ¿cuántos saberes no tienen cada uno de 
ustedes?. En esta semana toda Nirgua se 
convirtió en un cumbe, que es un espacio 
libertario, para planificar, es un espacio 
de encuentro. Un espacio para germinar 
la idea africana y sus descendientes, 
esa migración que llegó aquí y se quedó. 
Tenemos que estudiar por qué en Nir-
gua hoy se están develando los rostros 
humanizados. Veamos los referentes de 
las caricaturas animalizadas que han 
puesto sobre los africanos y sus descen-
dientes en Google y Wikipedia, y allí nos 
vemos nosotros, pero no investigamos 
de dónde venimos y donde estamos, por 
eso los rostros humanizados’’.

Igualmente, conminó a continuar in-
vestigando sobre la vida de Giomar, y de 
Miguelito, que no murieron con el rey 
Miguel: habían sido llevados por el ejér-
cito afroindígena hacia la zona de Chiva-
coa y Urachiche. A Miguelito lo dejaron 
en una  cueva de Sabana de Parra.

Gabriel Lopez tuvo palabras de re-
conocimiento para con Aristóbulo Is-
túriz, fallecido hace un año, a quien 
consideró un padre. ‘‘Honor, hermano. 
Vuela alto. Para mí fue un referente 
porque fue la escuela de la descoloniza-
ción que aprendí con él. Todos sabemos 
cómo trabajó Aristóbulo Istúriz. Honor 
y gloria’’, confesó.
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T/ Redacción CO
Ciudad Bolívar

Como parte de la Agenda Con-
creta de Acciones (ACA) eje-

cutada por el gobierno del estado 
Bolívar, se inició la entrega de 
insumos y medicinas a los hospi-
tales que atienden a los munici-
pios más alejados de la capital de 
esta entidad.

La información la ofreció la 
autoridad única de Salud del 
estado Bolívar, Ángel Maure-

ra, que detalló que de Ciudad 
Bolívar se envió un importante 
cargamento de materiales mé-
dico-quirúrgicos y medicinas al 
Hospital Arnoldo Gabaldón de la 
ciudad de Caicara del Orinoco, 
capital del noroccidental muni-
cipio Cedeño.

Este municipio se encuentra a 
más de 600 kilómetros de la ca-
pital y en su hospital son aten-
didos habitantes de Caicara 
del Orinoco como de la zona de 
Los Pijiguaos y de numerosas 

comunidades del vecino estado 
Amazonas.

“Estamos atendiendo a nues-
tro pueblo con salud humanista, 
llevando hasta cada hospital y 
centro asistencial todos los insu-
mos necesarios para garantizar 
la máxima cobertura de las nece-
sidades de las familias”, aseveró 
Maurera. El también presidente 
del Instituto de Salud Pública de 
Bolívar,  señaló que este mismo 
esfuerzo se realiza con los hospi-
tales del sur de la entidad, como 

es el caso de los que operan en 
Upata, Guasipati, Tumeremo y 
en la ciudad de Santa Elena de 
Uairén, fronteriza con Brasil.

Explicó que en camiones del 
Ispeb se envían a estos centros 
de salud despachos de material 
médico quirúrgico, mascarillas 
e implementos de bioseguridad, 
medicinas para una gran varie-
dad de enfermedades y cilindros 
de oxígeno para pacientes con la 
Covid-19 y otras condiciones que 
requieren asistencia respiratoria.

T/ Redacción CO
Barinas

Autoridades nacionales y re-
gionales instalaron mesas 

de trabajo de las 3R.Nets para el 
gobierno alimentario, en el esta-
do Barinas, así lo dio a conocer 
el ministro del Poder Popular 
para la Alimentación, Carlos 
Leal Tellería, quien explicó que 
está iniciativa busca fortalecer el 
sistema de distribución en los 12 
municipios de la entidad.

“Todo este gran esfuerzo de 
dirección, organización políti-
ca y liderazgo, no tendría senti-

do si no nos articulamos con el 
poder popular, allí está el éxito 
de este sistema de distribución 
y producción de alimentos, que 
diseñamos en el 2016, sobre la 
base de una organización po-
pular y que ha demostrado es-
tar en la vanguardia de todas 
las batallas, son los Comité 
Locales de Abastecimiento y 
Producción”.

El titular de la cartera de ali-
mentación puntualizó que en 
la entidad barinesa hay 2.661 
CLAP, de los cuales el 69% de sus 
integrantes son mujeres, lide-
resas que han tomado la batuta 

para que los diferentes rubros de 
la cesta básica, lleguen a los ho-
gares llaneros. 

Acentuó que el sistema de dis-
tribución de alimentos dispone 
de un mecanismo tecnológico 
creado hace más de dos años, 
para levantar información y ha-
cer seguimiento, control del pro-
ceso, además de evaluar la orga-
nización política en el territorio 
nacional.

“Nuestra plataforma tecnológi-
ca ya ha emitido la información, 
estoy consciente que tenemos 
que hacer muchas cosas acá en 
Barinas para fortalecer nuestro 

sistema de distribución, no me 
agarró por sorpresa”, precisó.

El ministro exhortó a la po-
blación a mantener y afianzar la 
cultura productiva en todos los 
rincones del país, principalmen-
te en los estados con mayor ten-
dencia agrícola y pecuaria.

“Estamos en un estado muy 
productivo, pero todavía nos fal-
ta mucho para lograr la sobera-
nía alimentaria, que nadie cante 
victoria. Nos falta, hay que seguir 
produciendo, leche por ejemplo, 
sobre todo aquí en Barinas, para 
que todas las bolsas CLAP lleven 
el producto lácteo”, dijo.
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PODER JUDICIAL
Juzgado Primero de Primera Instancia en
lo Civil, Mercantil, Tránsito y Bancario de

la Circunscripción Judicial del Área
Metropolitana de Caracas.

Caracas, 24 de febrero de 2022
211° y 162°

ASUNTO: AP11-V-2018-000256
EDICTO

SE HACE SABER:
A todas aquellas personas que puedan tener
interés directo y manifiesto en el juicio que
por SIMULACIÓN siguen los ciudadanos
ALEJANDRO UGARTE SPERANDIO,
HERCILIA ROSA DADALI UGARTE
SPERANDIO, ALIRIO UGARTE PELAYO
CHUST, VERONICA UGARTE PELAYO
CHUST y MONICA UGARTE CHUST, contra
los ciudadanos CLAUDIA UGARTE
SPERANDIO, LUIS HORACIO UGARTE
SPERANDIO y ALFREDO JOSE PEREZ
AGUILAR, que por auto de esta misma
fecha, se ordenó la publicación del presente
edicto, a los fines de que comparezcan a
darse por citados los herederos
desconocidos de la De Cujus CELINA
CARIDAD SPERANDIO DE UGARTE, ante
este Juzgado dentro de los sesenta (60) días
continuos siguientes a la última publicación,
consignación y fijación en la cartelera del
tribunal de edicto que se haga, dentro de las
horas de despacho establecidas entre 8:00
am hasta 12:30 pm. Dicho edicto deberá ser
publicado en los diarios “VEA” y “CORREO
DEL ORINOCO”, durante sesenta (60) días,
dos veces por semana, transcurrido dicho
lapso sin que comparecieren, se les
designará defensor Ad-Litem con quien se
entenderá la citación y demás de tramites
del juicio. Se advierte además que el lapso
de comparecencia para todas las partes
emplazadas comenzará, una vez citadas
todas las personas que se crean con
derecho sobre el inmueble objeto de este
proceso, todo de conformidad con el artículo
231 del Código Procedimiento Civil.

EL JUEZ,
YUL RINCONES MALAVE

Centro Simón Bolívar, Edificio Norte. Piso 3.
El Silencio. Caracas.

Circuito Judicial de los Juzgados de Primera
Instancia en lo Civil, Mercantil, Transito y
Bancario de la Circunscripción Judicial del

Área Metropolitana de Caracas.

Recuperan ambulatorios y clínicas populares en Ciudad Guayana

Entregan insumos a hospitales en municipios remotos del estado Bolívar

Restablecido el paso en la vía Barquisimeto-Río Claro

“La inversión en obras no se 

detiene”, enfatizó el gobernador 

Adolfo Pereira

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Barquisimeto

E
l Consejo Estadal de Plani-
ficación y Coordinación de 
Políticas Públicas del es-

tado Lara aprobó recursos para 
proyectos de infraestructura de 
la entidad centro-occidental del 
país, anunció ayer el gobernador 
Adolfo Pereira.

Entre estos proyectos desta-
có la culminación de la Sala de 
Hemodiálisis del Hospital Pas-
tor Oropeza Riera del municipio 
Torres en Carora, así como otros 
proyectos de infraestructura de 
salud, agua potable y electrici-
dad, entre otros, indicó Pereira.

Agregó que parte de esos re-
cursos también serán orientados 
a obras que permitirán atender 
a sectores, comunidades y fami-
lias socialmente vulnerables por 
las lluvias.

“La inversión en obras y pro-
yectos de infraestructura no se 
detiene, seguimos avanzando 
para atender al estado Lara con 
los recursos provenientes del Go-
bierno nacional”, enfatizó.

Por otra parte, el secretario 
de Obras Públicas de la gober-
nación de Lara, Oswaldo Co-
rrales, informó que el paso en 
la vía Barquisimeto-Río Claro 
fue restablecido, luego de ha-
berse hundido el pavimento de 
la carretera que comunica a la 
capital larense con el importan-
te sector agrícola de la entidad, 
a la altura del kilómetro 14, lue-
go de romperse una tubería por 

las lluvias y las tomas clandes-
tinas de agua potable.

“En la parroquia Juárez cuya 
capital es Río Claro, hubo una 
afectación y no había paso, todo 
el equipo se abocó para atender la 
situación y el paso fue restableci-
do, el daño se hace a través de las 
tomas clandestinas que afecta el 
flujo de agua y el desbordamien-
to de las vías”, así como también 
las lluvias”, advirtió Corrales.

También el gobernador de 
Lara, Adolfo Pereira, informó 
que 35 trabajadores están abo-
cados a solucionar la interrup-
ción de la vía Barquisimeto-Río 
Claro, luego de haber cedido el 
pavimento.

Acotó que se abrió una vía al-
terna para facilitar el paso entre 
las poblaciones de Barquisimeto 
y Río Claro, mientras se termina 
de rehabilitar completamente la 
importante arteria vial.

“Hay 2.661 CLAP con 69% de sus integrantes mujeres”, informó el ministro Leal Tellería

Instalan mesa de trabajo para mejorar distribución de alimentos en Barinas
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“El Ejército ruso está controlando 

Mariúpol, la vida pacífica vuelve  

a esta ciudad y a otros territorios  

de las repúblicas populares de 

Donetsk y Lugansk, liberados  

de los nacionalistas ucranianos”, 

dijo el ministro de Defensa ruso, 

Serguéi Shoigú

T/ Redacción CO-Sputnik-Rusia Today-
Actualidad DW
F/ Cortesía
Moscú

“C
ualquier convoy de la 
Alianza del Atlántico 
Norte que llegue al país 

con armas o material para las ne-
cesidades de las Fuerzas Armadas 
ucranianas será considerado por 
nosotros como un objetivo legítimo a 
destruir y será eliminado”, advirtió 
el ministro de la Defensa ruso, Ser-
guéi Shoigú, en una conferencia de 
prensa en la cual afirmó que Estados 
Unidos y sus aliados de la OTAN si-
guen enviando armas a Ucrania.

Destacó que durante la operación 
especial en Ucrania los militares 
rusos “muestran coraje y valentía, 
cumplen con honor su deber militar 
y garantizan la seguridad de la po-
blación de Donbás”. En tal sentido  
señaló que “las Fuerzas Armadas 
de Rusia seguirán cumpliendo todas 
las tareas establecidas por el Coman-
dante Supremo”.

Shoigú afirmó: “El Ejército ruso 
está controlando Mariúpol, impor-
tantísimo centro industrial y de 
transporte del mar de Azov, la vida 
pacífica vuelve a esta ciudad y a otros 
territorios de las repúblicas popula-
res de Donetsk y Lugansk liberados 
de los nacionalistas ucranianos”.

El 16 de abril el Ministerio de Defen-
sa anunció que Mariúpol fue liberado 
de los militares ucranianos, los mer-
cenarios extranjeros y los neonazis 
del grupo Azov, e informó que Rusia 
abrió expedientes penales contra los 
integrantes de ese grupo y que los 
restos de ese batallón neonazi están 
bloqueados en la acería Azovstal.

Al respecto, el Shoigú confirmó que 
los remanentes del cuerpo militar 
ucraniano que siguen en el recinto 
de esa planta metalúrgica están blo-
queados en todo su perímetro.

El ministro anunció que las tropas 
rusas y los destacamentos militares 
de Donetsk y Lugansk están amplian-
do su control sobre los territorios de 
las repúblicas populares. Informó 
que a diario se abren corredores hu-
manitarios y se anuncia el régimen 
de silencio para garantizar la evacua-

ción de los civiles de las zonas de ope-
raciones de combate”. Destacó que los 
militares rusos prestan ayuda huma-
nitaria a la población de las ciudades 
liberadas.

MOSCÚ ACUSA A OCCIDENTE
DE DESVIAR LA ATENCIÓN

La portavoz de la Cancillería rusa, 
María Zajárova, afirmó que

Occidente hace todo lo posible para 
desviar la atención de la existencia de 
fuerzas neonazis en Ucrania.

“Observamos una reacción que 
desvía la atención de la comunidad 
internacional del problema y se enfo-
ca específicamente en lo que no cons-
tituye un problema”, dijo Zajárova, 
quien destacó que Rusia intentó en 
más de una ocasión centrar la aten-
ción internacional en la existencia de 
los neonazis en Ucrania, y recordó la 
última declaración sobre el tema del 
ministro de Exteriores ruso, Serguéi 
Lavrov, hecha el 1 de mayo.  

LULA: ZELENSKI QUISO LA GUERRA
El expresidente brasileño Luiz Iná-

cio Lula da Silva aseguró en una en-
trevista con la revista estadouniden-
se Time que el mandatario ucraniano 
Volodímir Zelenski “quiso la guerra” 
contra Rusia, que comenzó en febrero 
y ya dejó miles de muertos.

El líder izquierdista señaló: “Si 
no hubiese querido la guerra hubie-
se negociado un poco más, es así, 
yo critiqué al presidente ruso Vla-
dimir Putin cuando fui a Ciudad de 
México, diciendo que fue un error 
invadir, pero creo que nadie está 
contribuyendo a que haya paz”. Y 
añadió: “Las personas están esti-
mulando el odio contra Putin, ¡eso 
no lo va a resolver! Hay que estimu-
lar un acuerdo, pero hay un estímu-
lo al enfrentamiento”.

AMLO CUESTIONA A EEUU
El presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, cuestionó que 
Estados Unidos priorice la seguridad 
de otros países que se encuentran en 
conflicto bélico en lugar de atender 
las causas de la migración en la re-
gión centroamericana.

A unos días de iniciar su gira por 
Centroamérica y Cuba, el Mandatario 
mexicano criticó que el Congreso de 
Estados Unidos apruebe más rápido 
leyes que permitan el envío de armas 
a Ucrania, que medidas que controlen 
los flujos migratorios provenientes de 
naciones como El Salvador, Guatema-
la, Belice y Honduras.

PROPONEN PROHIBIR
TODO EL PETRÓLEO RUSO

Como parte de un sexto paquete de 
sanciones contra Moscú, la presiden-
ta de la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen, propuso ayer prohibir 
las importaciones del petróleo ruso a 
los países del bloque.

Al presentar la propuesta ante el 
Parlamento Europeo, la alta funcio-
naria admitió que esto “no será fácil 
porque algunos estados miembros de-
penden en gran medida del petróleo 
ruso”. “Nos aseguraremos de elimi-
nar el petróleo ruso de forma ordena-
da para maximizar la presión sobre 
Rusia, minimizando el impacto en 
nuestras economías”, añadió.

La medida incluye la eliminación 
progresiva de los suministros de cru-
do ruso en un plazo de seis meses y 
de productos refinados para finales 
del 2022, detalló la jefa ejecutiva de la 
Unión Europea.

Los términos del embargo de petró-
leo ruso se conocerán luego de que los 
27 Estados miembros de la UE aprue-
ben de forma unánime la propuesta 
de la Comisión Europea.

“Zelenski quiso la guerra”, dijo el expresidente Lula da Silva

A escala global se reportó 3,8 millones de ca-
sos de Covid en la última semana, la cifra más 
baja desde que a mediados de noviembre se 
detectaran los primeros casos de variante ómi-
cron, actualmente la dominante en el planeta, 
según el informe semanal de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS). Esto supone una 
reducción del 17% con respecto a los conta-
gios registrados en la semana anterior, pero el 
ente insiste en que esta caída debe ser interpre-
tada con cautela, debido a la reducción de test 
en muchos países. 

El reciente repunte de casos de Covid en Amé-
rica y Sudáfrica, país donde se han identificado 
dos nuevos sublinajes de la variante ómicron, 
“son un signo de que la pandemia aún no ha 
terminado”, dijo hoy el director general de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), Te-
dros Adhanom Ghebreyesus. “La vacunación 
sigue siendo la mejor forma de proteger a la 
población, junto a las medidas sanitarias y so-
ciales que han probado su efectividad”, indicó 
el experto

La directora de la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS), Carissa Etienne, instó a faci-
litar el acceso a la vacunación contra la Covid-
19 para quienes permanecen desprotegidos, 
así como a garantizar los refuerzos. También 
solicitó fortalecer las medidas para combatir el 
virus ante el incremento en las Américas de los 
casos confirmados en un 12,7 por ciento du-
rante la semana pasada con relación a la ante-
rior. Según el organismo, la región reportó más 
de 616 mil nuevos diagnósticos.

Beijing, la capital de China, anunció la adop-
ción del trabajo y clases a distancia junto a 
interrupciones en el transporte público como 
parte del control más estricto por la detección 
de 505 casos de Covid-19. Las medidas rigen 
desde hoy y hasta el 11 de mayo en el distri-
to de Chaoyang, que concentra la mayoría de 
los enfermos surgidos desde el 22 de abril. La 
ciudad alberga a las embajadas, oficinas de or-
ganismos internacionales y corresponsalías de 
los medios de prensa acreditados en China.

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, afir-
mó que la pandemia de la Covid-19, provocada 
por el virus SARS-CoV-2, está bajo control en el 
país caribeño. “Nos ha costado mucho, pero lo 
estamos logrando: Cuba mantiene bajo control 
la epidemia y hoy bajamos de los cien casos 
diarios. No es hora de cantar victorias, pero re-
conforta saber que tanto esfuerzo de nuestro 
pueblo no ha sido en vano”, escribió Díaz-Canel 
en su cuenta de la red social Twitter.
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L
a ya sólida relación en-
tre los pueblos hermanos 
de Cuba y Venezuela se 

revitaliza permanentemente, 
incluso, en una coyuntura tan 
compleja como la actual, en la 
que además de la batalla que 
continuamos librando como 
humanidad contra la pandemia 
del Covid-19, y las consecuen-
cias que ésta ha traído consigo, 
afrontamos la incesante agre-
sión del enemigo histórico de 
nuestras naciones: el imperia-
lismo norteamericano.

Se trata de una batalla en 
la que nos siguen trazando el 
rumbo los Comandantes Hugo 
Chávez y Fidel Castro, líderes 
históricos de las Revoluciones 
Bolivariana y Cubana, respec-
tivamente; cuya visión estraté-
gica dio nacimiento el 30 de oc-
tubre del año 2000 al Convenio 
Integral de Cooperación Cuba-
Venezuela, poderoso instru-
mento de relacionamiento entre 
ambos pueblos, que refleja no 
sólo los sentimientos de amis-
tad que los unen; sino que se 
constituye, al mismo tiempo, en 
expresión de los esfuerzos que 
realizamos por construir un 
mundo mejor, más justo, huma-
no y solidario, para beneficio de 
todas y todos.

El Convenio Integral de Co-
operación Cuba-Venezuela ha 
demostrado ser, además, un 
extraordinario mecanismo 
para contrarrestar los efectos 
del bloqueo económico, finan-
ciero y comercial impuesto con 
una saña cada vez mayor por el 
imperialismo a nuestros paí-
ses; así como para el impulso 

del desarrollo de éstos en dis-
tintos ámbitos de su quehacer 
cotidiano.

II
Esa visión permanece plena-

mente vigente hoy, en momen-
tos en que Cuba y Venezuela 
profundizan su cooperación en 
temas económicos-productivos; 
al tiempo que, se da continui-
dad y amplia el intercambio que 
hasta ahora vienen sosteniendo 
en sectores como la salud, la 
cultura, la educación, el depor-
te y el energético, por tan solo 
citar algunos.

Así quedó refrendado en oca-
sión de la visita de trabajo que 
realizara la compañera Vice-
presidenta Ejecutiva Delcy Ro-
dríguez a la República de Cuba, 
el pasado 12 de abril; visita du-
rante la cual se pasó revista a 
los avances alcanzados en rela-
ción con dicho propósito, como 
parte del proceso de revisión y 
actualización que cada año se 
realiza de la ejecución del Con-
venio; a fin de adecuarlo a la 
realidad, necesidades y situa-
ción de ambas naciones, siem-
pre manteniendo el carácter de 
hermandad y fraternidad que 
dio nacimiento al acuerdo.  

De allí que, con la visita de 
la Vicepresidenta a la patria 
de Martí y de Fidel, quedaran 
reafirmados una vez más los 
sólidos lazos de cooperación y 
solidaridad que existen entre 
ambos países y la plena dis-
posición, y el compromiso, de 
seguir trabajando juntos por el 
bienestar de los Pueblos venezo-
lano y cubano, tanto en el plano 
bilateral como en el multila-
teral, a pesar de las presiones 

que desde la Casa Blanca se in-
tensifican para tratar de torpe-
dear el buen funcionamiento de 
nuestra relación de hermandad; 
un cometido que por supuesto 
sigue chocando de frente con 
la férrea determinación de las 
hijas y los hijos de los Coman-
dantes Chávez y Fidel de darle 
continuidad al empeño unionis-
ta que éstos iniciaran hace casi 
22 años, en defensa de su legado 
luminoso.

III
Esa misma disposición ha 

quedado también patentada 
durante las últimas semanas, 
en ocasión de importantes citas 
que han tenido lugar en la Isla.

La primera de ellas, es la 30 
edición de la Feria Interna-
cional del Libro de La Habana 
(FILHCuba); sin duda, el más 
importante evento cultural del 
país, que este año tuvo lugar du-
rante los días 20 al 30/04/2022, 
con una nutrida representación 
de autoridades, editoriales y 
conferencistas de Venezuela.

La amplia delegación vene-
zolana participante en la FIL-
HCuba 2022 estuvo encabeza-
da por el compañero Ernesto 
Villegas, ministro del Poder 
Popular para la Cultura; dele-
gación que tuvo a su cargo la 
ejecución de un amplio progra-
ma de actividades, desarrolla-
do además de los tradicionales 
espacios expositivos dispues-
tos por las organizadoras y los 
organizadores de la Feria, en 
la sala que alberga la Exposi-
ción Permanente “Venezuela, 
Tierra Libre”; un espacio que 
está bajo la responsabilidad de 
nuestra Misión Diplomática en 

la República de Cuba, y para 
cuyo sostenimiento hemos con-
tado con el apoyo del compañe-
ro Presidente Nicolás Maduro.

También se desarrolló por es-
tos días (26 al 29 de abril), la XIII 
Feria Internacional de la Cons-
trucción (Fecons 2022); edición 
en la que nuestro país fue in-
vitado de honor, y que también 
contó con una importante re-
presentación gubernamental y 
empresarial, que tuvo la opor-
tunidad de intercambiar con au-
toridades cubanas vinculadas 
con el sector de la construcción 
y la industria; así como de par-
ticipar en la ronda de negocios 
organizada por la Cámara de 
Comercio de la Isla, y sostener 
encuentros con otras y otros 
representantes de empresas y 
profesionales del sector de la 
construcción del mundo.

Asimismo, y al cierre del pre-
sente artículo, abrió sus puertas 
en el balneario de Varadero la 
XL Feria Internacional de Tu-
rismo de Cuba (FITCuba 2022); 
cita que tiene lugar luego de 
dos años sumamente complejos 
para este sector.

En el acto inaugural de esta 
importante cita participó el 
compañero Alí Padrón, Minis-
tro del Poder Popular para el 
Turismo de Venezuela; activi-
dad que estuvo precedida por 
la realización durante el lunes 
02 de los corrientes del evento 
“Por un turismo para todas 
las generaciones”, en el que 
diversos expertos y directivos 
del sector turístico intercam-
biaron acerca de las mejores 
prácticas que tienen lugar hoy 
a nivel internacional.

La FITCuba 2022 se extenderá 
hasta el próximo sábado 07 de 
los corrientes con la presencia 
de representantes de agencias 
de viajes, turoperadores y líneas 
aéreas del mundo, entre otros 
actores del sector turismo.

En definitiva, estos eventos y 
los resultados alcanzados en el 
plano bilateral y multilateral, 
producto de la participación 
venezolana en ellos, además de 
convertirse en símbolos de la 
reactivación sostenible de estas 
actividades en nuestros países, 
después de estos años de pan-
demia; dejan al descubierto la 
robustez de los vínculos entre 
Cuba y Venezuela, que como he-
mos referido antes expanden y 
profundizan su relacionamien-
to en distintos sectores, para 
beneficio de todas y todos. 

Se trata, de una ofensiva que 
se corresponde con la visión 
estratégica trazada por los Co-
mandantes Chávez y Fidel, que 
hoy bajo el liderazgo de los com-
pañeros Presidentes Nicolás 
Maduro y Miguel Díaz-Canel 
orienta los esfuerzos que ambas 
naciones realizan en los planos 
social, político y económico; 
esfuerzos que, sin duda, se ins-
criben en el llamado que el líder 
histórico de la Revolución Bo-
livariana nos sigue realizando 
para revisar, rectificar y reim-
pulsar lo que, en el caso de la re-
lación entre Cuba y Venezuela, 
seguirá constituyéndose con 
toda seguridad en ejemplo para 
los Pueblos de Nuestra América 
Latinocaribeña y el mundo.

La Habana
Cuba

Adán Chávez Frías
@Adan_Coromoto

Cuba y Venezuela: Ejemplo de Hermandad 
y Solidaridad a Toda Prueba 
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La pataleta de varios países de Eu-
ropa al negarse a pagar el gas ruso 

en rublos y, en algunos casos, de negar 
haberlo hecho ya o de comprar el gas 
ruso a través de una triangulación, 
raya en el comportamiento infantil. 
El tema monetario no es secundario 
para nadie.

Desde que el presidente Vladimir 
Putin anunció que el gas ruso se 
vendería en rublos, seguido de otros 
anuncios relacionados con la venta de 
otros commodities en rublos y con el 
respaldo en oro de la moneda rusa, el 
rublo no ha hecho sino revaluarse. No 
solamente frente al euro, que muestra 
una tendencia clara a la devaluación, 
sino también frente al dólar.

Todo esto a pesar de que Occidente 
bloqueó 300 mil millones de dólares de 
las reservas internacionales del Banco 
Central de Rusia.

Esto no hace sino confirmar la tesis 
de que una moneda tiene más valor si 
es el medio de pago de mercancía de 
alta demanda en el mercado interna-
cional. Nada nuevo bajo el sol: cuan-
do los estadounidenses lograron que 
el petróleo se vendiera en dólares, se 

acabaron por un buen tiempo las pre-
siones devaluacionistas del dólar.

Algunos artículos de opinión de eco-
nomistas “clásicos” sobre la fortaleza 
del rublo dan palos de ciego, puros so-
fismas que omiten la importantísima 
jugada de Putin de solo aceptar rublos 
para el pago de commodities.

Mientras tanto, en nuestro país el bo-
lívar está manteniendo una precaria 
estabilidad a pesar de las cuantiosas 
inyecciones de dólares del Banco Cen-
tral de Venezuela. Y eso que la masa 
monetaria en bolívares es mucho me-
nor a lo que debería ser. Hay presión 
alcista anunciada por las famosas pá-
ginas web que marcan el valor parale-
lo del dólar. Algunos artículos de opi-
nión de sectores de la derecha tratan 
de posicionar la matriz de opinión de 
que “el bolívar ya está sobrevaluado”, 
poniéndole la alfombra a una nueva 
escalada devaluacionista. 

Los que no entienden sino de “inyec-
ción” de dólares en el mercado cam-
biario local para mantener el valor de 
la moneda, solo dan muestras de una 
indiscutible convicción monetaria 
colonizada.

Amables lectores, ¿imaginan que no-
sotros hagamos lo mismo que hicieron 
los rusos, pero con el bolívar? Es que si 
lo hacemos, el bolívar no se va a deva-
luar “más nunca”, obviamente con una 
política monetaria acorde con la medi-
da. Podremos aumentar la masa mo-
netaria en bolívares y en consecuencia 
habrá más margen de maniobra para 
aumentar el valor real de los salarios.

Más fácil todavía: usamos el petro 
como la moneda para cobrar las ex-
portaciones, así los clientes internacio-
nales no tienen que abrir cuentas en 
bancos nacionales, solo una cuenta 
en la blockchain del petro. Luego se 
relaciona el petro con el bolívar, con 
un esquema de paridad fija o de muy 
poca fluctuación y tendremos el mismo 
efecto de la estabilización del bolívar.

Mientras le sigamos dando cancha 
el dólar, no solo como moneda para 
cobrar nuestras exportaciones, sino 
más recientemente como moneda de 
pago dentro del país, no podremos 
recuperar la soberanía monetaria. 
Con determinación, ¡venceremos!

emiliofhg@gmail.com 
Caracas

La fortaleza del rublo          Emilio Hernández

Siempre están por allí. A nuestro alrede-
dor. Se multiplican, como los panes y los 

peces de aquella historia prodigiosa. Solo 
que, en este caso, ellos mismos son los ha-
cedores de su propio milagro. Como si se 
reprodujeran, como si fueran seres vivos. 
Los libros. Uno a uno y en multitud. 

Ellos se las arreglan para acompañarnos 
siempre, acumulándose a nuestro alrede-
dor. No tienen obstáculos. Se pegan a noso-
tros como si fueran una enfermedad. O una 
bendición. No nos dejan.

Los hay de todos los tamaños y formatos. De 
todos los colores y presencias. Pero también 
de todas las sustancias. Porque cada uno es 
un universo por sí mismo. Capaz de cualquier 
cosa. Uno no sabe qué es lo que se guarda en 
sus páginas. 

Me ocurre que, en lo personal, no puedo 
prescindir de ellos. Los necesito. Jamás, que 
yo recuerde, he estado un solo día sin tocar 
un libro. Y fíjense que mi memoria llega lejos, 
hasta los primeros años de la infancia. Y ya 
estaban allí. ¿Qué cosa! Es evidente que a 
estas alturas de la vida no tengo arreglo. 

Si, debo decir que, con los años, mis incli-
naciones han cambiado un poco. Ya no gozo 
tanto de la narrativa, por ejemplo. (Aunque 
un buen libro del dramaturgo sueco Henning 
Mankell puede atraparme y dejarme sin senti-
do de mí mismo por 24 horas o 48 horas). Pero, 
en general, disfruto ahora mucho de los libros 
de ciencia (de divulgación científica quiero de-
cir, ustedes me entienden), particularmente 
sobre física. Me encantan los de antropología, 
geología, geografía, o historia. También aque-
llos que hacen análisis políticos y geopolíti-
cos. Las autobiografías de los personajes que 
me interesan. Los libros de entrevistas, esas 
largas conversaciones con alguien que mere-
ce nuestra atención. Y siempre, siempre, como 
a la mano, un poco de poesía, como si fuera el 
esperado postre de una buena comida que nos 
alegra el alma y el cuerpo. 

Me cuesta un poco, lo confieso, adaptarme a 
los formatos que no son en papel. Pero si están 
allí, y no hay otro remedio, que sean bienveni-
dos. De una manera u otra, la realidad es que 
son libros. Un poco menos amables para su 
lectura, pero libros al fin. Y una ventaja muy 
especial que tienen es que, con frecuencia, la 
misma persona que te los recomienda, de una 
vez te los manda. Como es el caso de La última 
guerra mundial. EEUU comienza y pierde, de 
Sergey Glazyev, que me lo comentó y envió el 
comandante Wilmar Castro, y que ya lo estoy 
devorando en las noches, a costa de mis horas 
de sueño. 

¿Y qué quieren que les diga? Hoy me llegó 
Geopolítica Multipolar a 20 años del 13A, de 
nuestro general en jefe Vladimir Padrino Ló-
pez, en edición de El perro y la rana. Ya solo 
el hecho de saber que lo tengo me emociona. 
En esta misma semana lo haré mío. 

farrucosesto@gmail.com 
Vigo / Galicia / España

Libros 

Farruco Sesto

“El Carupanazo”, 
antecedente del 4-F

 Omar Barrientos Vargas

La lucha permanente por construir una Patria 
distinta, para sacar de la pobreza a millones 

de venezolanos y darles un gobierno justo, siem-
pre ha sido una aspiración de civiles y militares 
desde hace muchos años.

El 4 de mayo de 1962 en Carúpano ocurrió una 
insurrección militar para derrocar el régimen 
entreguista de Rómulo Betancourt e instalar un 
gobierno de “recuperación democrática”, como 
era el nombre del movimiento.

“El Carupanazo” fue dirigido por el capitán de 
corbeta Jesús Teodoro Molina Villegas por la Ma-
rina; de la Guardia Nacional, el mayor Pedro Vegas 
Castejón y el teniente Héctor Fleming Mendoza 
y contó con la participación de varios dirigentes 
del Partido Comunista (PCV) y el Movimiento de 
Izquierda Revolucionaria (MIR).

Desde la madruga ocuparon la ciudad y la Radio 
Carúpano para informar los objetivos del movi-
miento y llamar a sumarse a sus esfuerzos a civiles 
y militares.

Betancourt ordenó bombardear las posiciones de 
los insurrectos y envió a cinco mil soldados a com-
batir los 250 militares apostados en la ciudad. Des-
pués de dos días de combates lograron rendirlos.

Pero esa llama siguió inextinguible a lo largo de 
muchas décadas, siendo antecedente lejano del 4 de 
febrero de 1992, que sentó las bases para que el co-
mandante Hugo Chávez, mediante el voto popular, 
alcanzara la Presidencia en las elecciones de 1998. 
Iniciaba el socialismo del siglo XXI, continuado 
luego por el presidente Nicolás Maduro.

obarrientosve@gmail.com
Caracas
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Con un corpus de más 

de 20 piezas entre 

ensamblaje, collage 

e instalación, Francisco Pinto 

inaugura una nueva sala 

en el Museo de Arte 

Afroamericano en Caracas

T/ Luis Jesús González Cova
F/ Cortesía F.P.
Caracas

C
ollage, ensamblaje, acrí-
lico sobre tela e instala-
ciones son los lenguajes 

plásticos sobre los cuales se arti-
cula el discurso de la exposición 
Un lugar secreto, sombras en el 
bosque, propuesta de Francisco 
Pinto en la que hace referencia 
a hechos abominables como la 
llamada leyenda negra y los ho-
rrores de Congo belga perpetra-
dos por el rey Leopoldo II, pero 
además, aún con más potencia, 
a la rebeldía de cimarrones e in-
dígenas que en su trayectoria de 
resistencia consiguieron recons-
truir su hogar, lejos de su terru-
ño originario y en libertad.

En esta muestra que inaugu-
ra una nueva sala en el Museo 
de Arte Afroamericano (MAA), 
en Caracas, Pinto aborda todos 
estos temas relacionados con 
el cimarronaje, la esclavitud y 
el sincretismo, desde una pers-
pectiva lúdica y sanadora, con 
menos remordimiento que es-
peranza en un futuro donde los 
conflictos raciales de hoy aún 
siguen existiendo.

En su discurso juguetón, el au-
tor sigue apropiándose, como lo 
viene haciendo desde hace unos 
10 años, cuando inició su inves-
tigación en torno a la negritud y 
los orígenes afro, de figuras pro-
pias de la cultura pop(ular) que 
funcionan como enlaces puntua-
les con el espectador y al mismo 
tiempo como llaves simbólicas 
que abren los portales plantea-
dos por el artista, conectores de 
un pasado de lucha y resistencia, 
con un futuro más sublime, habi-
tado por figuras superiores exal-
tadas por sus orígenes negroides 
y su espíritu cimarrón.

En este corpus compuesto 
por más de 20 piezas elaboradas 
entre 2019 y 2022, Pinto hace ex-
plícita referencia a la primera 
figura relacionada con la resis-
tencia indígena en nuestro país, 
Rey Miguel, y además sana a los 
esclavos mutilados por órdenes 
de Leopoldo II en el Congo belga, 
colocándoles prótesis biónicas 
que los convierten en especie de 
cyborhumanos con cualidades 
superiores.

El nombre de Un lugar secre-
to, sombras en el bosque es una 
alegoría a los cumbes palenques, 
donde se instalaban los cimarro-
nes o esclavos furtivos, que en 
esta muestra escapan en naves 
espaciales que plasman la per-
cepción de Pinto de los negros 
africanos esclavizados como se-
res superiores.

“Siempre vi en la figura del 
negro africano a un ser de otro 
mundo, por su arte, sus tallas, 
muchas de las cuales se pueden 
ver aquí (en el MAA). Cuando 

estuve por primera vez frente a 
una imagen africana pensé que 
estaba hecho por alguien de otro 
mundo y eso lo plasmé en esta ex-
posición”, confirmó el artista en 
conversación con el Correo del 
Orinoco.

LA SONRISA QUE NO SE BORRA
La muestra no deja por fuera 

el componente indígena que tam-
bién acompañó a los cimarrones 
en su escape hacia la libertad y lo 
apoyó con el conocimiento del te-
rreno. Esta parte del discurso se 
plasma por medio de elementos 
que pueden parecer ornamen-
tales, como plantas aromáticas, 
que en realidad intentan recrear, 

desde la plástica, los caminos o 
vías de escape de los cimarro-
nes, acompañados por los indí-
genas. Se suman a este aspecto 
reproducciones de dibujos de 
la naturaleza intervenidos con 
imágenes propias de la cultura 
popular, entre otras unidades 
expresivas

También incluye pinto dentro 
de su discurso el sincretismo, 
con elementos europeos que fi-
nalmente se incorporaron a la 
idiosincrasia de los habitantes 
del nuevo mundo y de las pobla-
ciones que vinieron desterrados 
del África y se vieron en la obli-
gación de comenzar una nueva 
vida.

En este sentido la exposición 
incluye “nuevos dioses en una 
combinación de elementos del 
Caribe y europeos. Hay elemen-
tos como el tambor, no por la 
música, sino como método de 
comunicación. Hasta para las 
fugas se comunicaban por medio 
del tambor y eso le dio también 
la fuerza en los barcos negreros 
y por eso conservaron la sonrisa, 
un elemento que siempre está en 
mi obra. Siempre pongo los dien-
tes al descubierto, para simboli-
zar el sentimiento, alegría. Una 
de mis etiquetas es la apropia-
ción de iconografías populares 
y una de esas es la carita feliz 
negra”, describió el artista cuyo 
trabajo está inspirada en  la obra 
de Jean-Michel Basquiat, no por 
la gestualidad y el colorido del 
neoyorkino con ascendencia hai-
tiana y portorriqueña, sino por 
su abordaje de la negritud y el 
racismo.

Un lugar secreto, sombras en 
el bosque se podrá ver hasta el 22 
de mayo en el MAA, ubicado en 
la avenida Occidente de San Ber-
nardino, cerca de la redoma Eloy 
Alfaro, en Caracas.

RUMBO A MARRUECOS
A finales de este mes, Francis-

co Pinto espera estar en el desier-
to de Marrakech para participar 
en el proyecto Ponche de Frutas, 
a donde va gracias a una convo-
catoria internacional para la que 
ha sido seleccionado dos veces 
consecutivas, la primera de ellas 
sin poder asistir a causa de la 
pandemia. El proyecto, de acuer-
do con Pinto, consiste en una re-
sidencia artística de dos meses.

Y para diciembre, aunque no 
está seguro de poder asistir por 
cuestiones de visa, espera parti-
cipar en una importante feria en 
Florida, Estados Unidos, junto 
a otros artistas que, como él, to-
man como base el tema la negri-
tud y el racismo para expresarlo 
por medio de las artes plásticas.

La muestra estará hasta el 22 de mayo en el MAA

T/ Redacción CO-Prensa MPPC
Caracas  

En el contexto del Plan Nacio-
nal de Lectura Manuel Va-

dell, el Centro Nacional del Libro 
(Cenal) abrió las inscripciones 
para el quinto ciclo de talleres li-
terarios “A la carta”, orientados 
al desarrollo de la escritura crea-
tiva y la promoción de la lectura.

El programa ofrece más de 
veinte talleres disponibles y 

las inscripciones están abiertas 
hasta el próximo 11 de mayo, a 
través del enlace: https://bit.
ly/3MHLEAb

Los encuentros de forma-
ción iniciarán a partir del 16 
de mayo. Algunos talleres se-
rán facilitados en la modalidad 
presencial y otros vía virtual. 
Los interesados en participar 
pueden escoger la respectiva 
capacitación según su preferen-
cia y experiencia en el género a 

desarrollar su trabajo creativo, 
como cuento, crónica y poesía, 
entre otros.

TALLERES ABIERTOS
Los talleres que se desarro-

llarán en este ciclo son: Intro-
ducción al arte de narrar Parte 
2; Escritura de cuentos para ni-
ños: Tu cuento espera; Lectura 
y escritura creativa; Crónicas 
de personajes 2; MagiaPalabra; 
La crónica como experiencia; 

Formación y mediación de lec-
tura; El ensayo: ocho ensayos, 
ocho autores; Creación litera-
ria. Poesía. La fuga de los lími-
tes; El (otro) oficio de las letras. 
Introducción a la corrección 
de estilo; Lectura en voz alta; 
Aproximación al microrrelato; 
Formación para niños y niñas 
lectores. La décima.

También se ofrece: Creación 
literaria: La estatuaria como 
palabra; El poeta como viden-
te; Reseña histórica y literaria; 
Creación literaria poética. De 
puño y letra; Las palabras que 
encantan, lectura en voz alta, 
cuenta cuentos. Historia de la 
literatura para niños; El poder 
catártico de la lectura; Discapa-
cidad sin barreras, Mediación 

de lectura. Se suman tres talle-
res de “Mediación lectora. Lea-
mos juntos a Simón”.

Las actividades presenciales 
se impartirán en Caracas, en la 
sede de la Librería Colombeia, 
situada en la avenida Univer-
sidad; en la Casa de la Cultura 
Aquiles Nazoa, ubicada en la 
avenida San Martín, al lado 
de la estación del Metro; en la 
Torre Norte del Centro Simón 
Bolívar, piso 17; en la Biblioteca 
Pública Áquiles Nazoa, en Cari-
cuao; y en la Unidad Educativa 
Nacional Bolivariana Repúbli-
ca de Bolivia. Para mayor in-
formación pueden suscribirse a 
www.cenal.gob.ve y seguirnos 
en Twitter: @filven_cenal y @
cenal_ve.

Más de 20 encuentros formativos en modalidad virtual y presencial  

Abiertas inscripciones para quinta 
temporada de talleres literarios “A la carta”
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“Miggy” recalcó: “El batazo 

lo estuve buscando como si 

fuese mi primero en Grandes 

Ligas”

T/ Redacción CO
F/ Archivo CO
Caracas

“Y
o prefiero estar tran-
quilo, en silencio, 
haciendo mi traba-

jo”, señaló Miguel Cabrera en 
una videoconferencia de prensa 
desde Minneapolis, donde sus 
Tigres de Detroit estuvieron de 
gira la semana pasada.

La elocuencia de sus núme-
ros lo obliga a expresarse. Mi-
guel Cabrera es noticia. Todos 
quieren saber cómo se las arre-
gló para dar 500 jonrones y tres 
mil hits en las Grandes Ligas, 
el vértice superior del beisbol 
en el planeta; y no ha tenido 
más remedio que hacerle swing 
a las múltiples preguntas de los 
reporteros, indicó Carlos Val-
more Rodríguez para Triángu-
lo Deportivo.

No ha sido fácil para él estar 
bajo los reflectores de la opinión 
pública desde que tenía 16 años 
de edad. Y casi un cuarto de si-
glo más tarde, y a su pesar, es 
uno de los personajes más ase-
diados por los medios dedicados 
a informar sobre la pelota. No 
obstante, el jueves a la semana 
pasada se vio a un Cabrera dis-
tendido frente a la pantalla para 
la conversación por Zoom, como 
disfrutando el momento, su mo-
mento.

Naturalmente, los tres milla-
res de hits fueron temática fa-
vorita entre los interrogares. Le 
preguntamos a Miguel Cabrera 
si se había paseado por la posi-
bilidad de ser el último ejemplar 
de esa raza: “No creo que vaya a 
ser el último. Si Dios quiere, Ro-
binson Canó podrá jugar tres, 
cuatro temporadas más con sa-
lud en las Grandes Ligas para 
llegar a los tres mil hits. Tam-
bién está José Altuve. Estando 
sano puede también llegar a los 
tres mil. Y luego vienen los mu-
chachos: Vladimir (Guerrero), 
Soto (Juan). Saludables, creo 
que pueden llegar”.

“Siempre va a haber alguien 
con un talento extraordinario”, 
prosiguió Cabrera para expli-
car por qué duda que con él se 
clausure el recinto de los tres 
mil: “El beisbol no se acaba 
aquí. Sigue”.

Nos preguntábamos reciente-
mente qué era más relevante en 

la carrera de Miguel Cabrera: 
si los 500 cuadrangulares o los 
tres millares de incogibles, El 
toletero derecho de 39 años nos 
sacó de la duda cuando le con-
sultaron cuál de todos sus ba-
tazos era su consentido: ¿El pri-
mer cohete en las mayores? ¿El 
jonrón 500?”. Contestó sin va-
cilar: “Vamos a quedarnos con 
el hit 3.000 Lo estuve buscando, 
como si fuese mi primero en 
Grandes Ligas. Quería también 
que fuese en Detroit, que no me 
pasara como con el jonrón 500 
(Toronto)”.

Una de las imágenes más co-
mentadas del hit tres mil fue 
el abrazo efusivo de un rival: 
el campocorto cubano de Roc-
kies de Colorado, José Iglesias. 
Lo celebró con Cabrera más 
como un compañero que como 
un contrincante. Y es porque 
lucharon por la misma causa 
en Detroit durante cinco cam-
pañas, en las cuales fraguaron 

una sólida amistad: “Habla-
mos en el Off Season (receso 
entre temporadas) y estuvimos 
revisando el calendario de la 
temporada. Él me dijo que te-
nía que esperar a que los roca-
llosos fuesen de visita a Detroit 
para dar el hit tres mil. Yo le 
dije que no, que saldría cuando 
tuviera que salir. Y me contestó 
que, si lo daba jugando contra 
ellos, él mismo me iba a entre-
gar la pelota”.

Desde niño, Cabrera soñaba 
con ser pelotero profesional, 
aupado por sus padres y tu tío, 
David Torres. Pero el artillero 
aragüeño resultó ser más am-
bicioso despierto que dormido: 
“En mis sueños estaba ganar 
una Serie Mundial y quedar 
campeón bate, pero nunca los 
500 jonrones, ni los tres mil 
hits. Empecé a escuchar sobre 
esas marcas en las ligas meno-
res, y cuando fue avanzando 
mi carrera”.

Una carrera a la que práctica-
mente no le falta nada: anillo de 
Serie Mundial, cuatro títulos de 
bateo, dos premios al Jugador 
Más Valioso, una Triple Coro-
na, siete Bates de Plata, once 
invitaciones al Juego de Estre-
llas, cuatro campeonatos en la 
Liga Venezolana de Beisbol Pro-
fesional. Pero todavía le queda 
espacio para el postre: “Me falta 
ganar con Detroit. Ojalá pueda 
hacerlo en estos dos años que 
me quedan, o de lo contrario 
hacerlo como asistente o coach. 
Sé que mi carrera terminará 
en cualquier momento, pero 
quisiera ser campeón con este 
equipo”.

Aún después de más de veinte 
años jugando pelota profesio-
nal, Cabrera se divierte en el 
campo: “Cuando el beisbol deje 
de ser divertido será la hora de 
irse a la casa a verlo por televi-
sión. Pero me sigue divirtiendo 
jugar, a pesar de los dolores, a 
pesar del estrés y la ansiedad”.

Para Miguel Cabrera, su 
triunfo en el beisbol es una 
ofrenda para su madre, Gre-
goria, una de sus mentoras 
e inspiradoras para elegir 
un camino que lo condujo 
a la gloria: “Ella es una de 
las primeras personas que 
me critica y me gusta esté 
siempre motivándome. Vi lo 
emocionada que estaba con el 
hit tres mil, vi sus lágrimas. 
Sentí su orgullo. Y que ella 
esté orgullosa es muy impor-
tante para mí”.

PETIT ES CURA
Luego de comenzar la zafra 

sin empleo, Yusmeiro Petit tra-
tará de regresar a la gran Car-
pa con Padres de San Diego, tras 
firmar un acuerdo de menores. 
El experimentado relevista de 
37 años no pudo conseguir un 
contrato garantizado, luego de 
declararse agente libre el 3 de 
noviembre del año pasado, pero 
si logra ascender con los religio-
sos tendrá un salario base de 
un millón 500 mil dólares, más 
$500.000 en incentivos por ren-
dimiento.

El bullpen de los religiosos 
inicia la semana con una efec-
tividad de 4.12, la quinta más 
alta en la Liga Nacional, así que 
un brazo probado no le vendría 
mal.

Petit se erigió en el mejor 
apagafuegos en el último lus-
tro (2017-2021), liderando las 
Grandes Ligas en juegos (318), 
innings (367.0), efectividad (2.99) 
y efectividad ajustada (141+).

Pero, quizás, lo más importan-
te es que el mánager Bob Melvin 
conoce de primera mano su tra-
bajo, tras dirigirlo en Atléticos 
de Oakland desde el 2018 al 2021, 
un período en el que el marabi-
no exhibió un promedio de 3.07 
carreras limpias, como relevis-
ta intermedio. Luego firmó con 
San Diego y le da este chance al 
diestro.

Antes de retirarse aspira a ser campeón con Tigres de Detroit

T/ Redacción CO
Caracas

Los tenistas Rafael Nadal, 
Andy Murray y Novak 

Djokovic criticaron la decisión 
de Wimbledon de no  permitir la 
participación de tenistas rusos 
en este Grand Slam, a causa de 
la situación en Ucrania.  

El trío que ha ganado diez 
cetros de Wimbledon entre los 
tres, se unieron a la Asociación 
de Tenistas Profesionales (ATP) 
y a la Asociación Femenina de 

Tenis (WTA, por sus siglas en 
inglés) en su oposición al veto.

Antes del comienzo del Mutua 
Madrid Open, el español valoró 
en rueda de prensa la decisión 
como “injusta”. Es muy injusto 
de cara a mis compañeros. ¿Qué 
culpa tienen ellos de lo que está 
sucediendo con la guerra? Lo 
siento por ellos y ojalá no fuera 
así, pero al final sabemos que 
esto es lo que hay”, dijo.

“Cuando el Gobierno pone 
unas medidas hay que se-
guirlas, pero en este caso es 

Wimbledon el que toma esa 
decisión sin tener la obligato-
riedad de tomarla”, aseguró 
Nadal, que recordó que los 
Grand Slam son los torneos 
con más puntuación.

El tenista mallorquín cree 
que el All England Club eligió 
“la opción más drástica” y espe-
ra que la ATP y la WTA —que 
también han manifestado su re-
chazo a la cancelación de estos 
jugadores— puedan encontrar 
una manera de interferir con la 
prohibición.

Otro tenista de renombre salió 
en defensa de sus colegas rusos 
y bielorrusos. Se trata del serbio 
Novak Djokovic, que el pasado 
20 de abril criticó abiertamente 
la decisión de Wimbledon, lla-
mándola «una locura».

La prohibición descarta a 
múltiples jugadores impor-
tantes, incluido el ruso Daniil 
Medvédev y la semifinalista de 
Wimbledon del año pasado, la 
bielorrusa Aryna Sabalenka.

Sin embargo, sus palabras 
están dando mucho que ha-

blar. Las reacciones no han 
tardado en llegar, una de 
ellas ha sido la del extetenis-
ta ucraniano Sergiy Stakho-
vsky: “Rafa Nadal, nosotros 
competimos juntos y jugamos 
el uno contra el otro en el cir-
cuito. Por favor, dime cómo 
es de justo que los jugadores 
ucranianos no puedan regre-
sar a casa. ¿Cómo es de justo 
que los niños ucranianos no 
puedan jugar al tenis? ¿Cómo 
es de justo que los ucranianos 
estén muriendo?”.

Consideran que es “una decisión injusta”

Nadal, Murray y Djokovic critican veto de Wimbledon a tenistas rusos
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El presidente de la Repúbli-
ca, Nicolás Maduro Moros, 

dio a conocer los 15 primeros 
lugares de los Premios Nacio-
nales del Café de Venezuela, 
por el que compitieron 378 
especies de todo el país.

“El primer premio, del mu-
nicipio Zamora del estado 
Miranda, con un puntaje de 
88,56%, Eduardo Aristigueta, 
Las Planadas Ávila; segundo 
premio, del estado Mérida, 
de Arzobispo Chacón, con 88 
puntos, Santiago Gabriel; ter-
cer premio, de Yaracuy, de la 

Finca La Divina Providencia 
de Bruzual, con un puntaje de 
87,50%, Damary Elina Rivero”, 
destacó.

El presidente Maduro felicitó 
a los ganadores y comentó que 
hay 95 asociaciones de produc-
tores o beneficiadoras de café: 
35 en Lara, 27 en Portuguesa, 
11 en Trujillo, 10 en Mérida, 5 
en Táchira, 2 en Miranda, 1 en 
Anzoátegui, 1 en Aragua, 1 en 
Barinas, 1 en Monagas y 1 en 
Yaracuy”.

T / Redacción CO
F / Prensa Presidencial

Galardonados 15 productores 
con el Premio Nacional del Café


